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ПРИБАЛТЫ 
КОЛЮТ ПУТИНА 

ИГОЛКАМИ
Карлики из анекдота опасались до-

трахаться до мышей. Карликовые страны-
лимитрофы вокруг России ничего теперь не 
опасаются. Информационные агентства со-
общают, что Литва предлагает в рамках 12-го 
пакета антироссийских санкций ЕС ввести 
запрет на экспорт в Россию кнопок, игл для 
шитья и спиц для вязания.

Вряд ли прибалтийские политики считают 
иглы и спицы технологиями и продукцией 
двойного назначения, которые Россия сможет 
применять на поле боя. Цель понятна — уяз-
вить население России, сделать его жизнь «не-
выносимой». Начиналось все с уязвления жен 
российских олигархов, которым не продавали 
сумки «Биркин» стоимостью в однокомнатную 
квартиру в Подмосковье. Теперь взялись за 
домохозяек. И собираются их гнобить, пока 
те не поднимутся против власти. 

На прошедшей неделе миллиардера и 
иноагента Михаила Ходорковского вызвал к 
себе на ковер литовский министр иностран-
ных дел Габриэлюс Ландсбергис и поставил 
на вид, что хотел бы видеть оппозиционеров 
не только за границей, но и «добивающихся 
перемен в России». И дедушка Ходорковский 
(ранее считавший, что он вправе назначать 
президентов России), как нашкодивший 
школьник, был вынужден выслушивать «хо-
телки» провинциального министра. 

Только вот «хотелки» эти мало продуманы 
и еще менее реалистичны. Я провел экспресс-
анализ рынка вязальных спиц и довольно 
быстро выяснил, что лет пять назад и правда 
большим спросом пользовались немецкие 
изделия двух фирм. Но за последнее время 
их практически полностью вытеснили вязаль-
ные спицы (нет, не российские, это было бы 
слишком хорошо) китайского производства. 
Потому как они намного дешевле и вполне 
приемлемого качества. По крайней мере, это 
следует из отзывов домохозяек. А у некоторых 
опрошенных мною знатных вязальщиц спицы 
сохранились в рабочем состоянии еще со 
времен СССР. Хотя можно ли им верить, они 
же все голосуют за Путина?

Интересно, есть ли фразеологизм «була-
вочные уколы» в литовском языке?

Вадим 
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

ВАЛЮТНАЯ ДУБИНА 
СНОВА В ДЕЛЕКонстантин СМИРНОВ,

экономический обозреватель Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Вот уже две недели Авдеев-
ский участок линии боевого со-
прикосновения остается одним из 
самых горячих. Все началось 10 
октября с мощной авиационной 
и артиллерийской подготовки, 
которую провели российские 
войска. Вслед за этим наши под-
разделения начали охват самого, 
пожалуй, мощного укрепрайона 

ВСУ. Командование ВСУ занялось 
переброской сюда резервов, что-
бы не допустить катастрофы. О 
том, что собой представляет 
Авдеевка, почему она жизненно 
важна для Киева и что дальше 
ждать на этом участке фронта, 
рассказали эксперты.

Читайте 5-ю стр.

АВДЕЕВСКИИ 
ЦУГЦВАНГ ВСУ

Стремление Киева во что бы то ни стало 
сохранить укрепрайон делает 

его вторым Бахмутом

ДОНЕЦК

АВДЕЕВКА

«АНЕСТЕЗИИ НЕТ, 
ШЬЕМ НАЖИВУЮ»

Русский врач из Газы рассказывает «МК»
Врачи в секторе Газе бьют тревогу: закончилась анестезия, 

нет обезболивающих. Гуманитарной помощи, которую в субботу 
пропустили в анклав, не хватает. 

Журналисты, которые работают в Газе, выкладывают в соц-
сети видео из госпиталей. Без комментариев. Просто видеоряд. 
На кадрах — много раненых, дети в истерике. И десятки трупов 
на улице, завернутые в белые простыни… 

Русскоговорящий пульмонолог, который работает в боль-
нице Шахада-Аль-Акса, рассказал «МК» о происходящем.

Читайте 2-ю стр.

РОССИЯН НАПУГАЛИ ТРИДЕМИЕЙ
Ученые рассказали, как избежать заражения 

вирусом за 5 секунд
На грядущий сезон специалисты 

прогнозируют новую тридемию — од-
новременное циркулирование сразу 
трех вирусов: ковида, гриппа и какого-
то еще. В прошлом году в троице был 
респираторно-синцитиальный вирус 
(РСВ), в этом году диспозиция может 
поменяться. И хотя на прошлой не-
деле, по данным Роспотребнадзора, 
заболеваемость гриппом и ОРВИ по 

стране снизилась на 4%, в ряде ре-
гионов уже полыхает. К тому же за-
болеваемость коронавирусом растет 
практически во всех регионах. Врачи 
советуют беречь себя. Тем временем 
японские исследователи предложили 
простой и оригинальный способ избе-
жать заражения всего за 5 секунд.

Читайте 6-ю стр.

УБИЙЦА ТЕТИ ПРИМЕРИЛ 
ДЛЯ НЕЕ КАМУФЛЯЖ

Приговор мужчине, ко-
торый перед убийством 
своей тети представил-
ся ей сотрудником во-
енкомата и нарядился в 
камуфляж, вынес Остан-
кинский суд. 

Как сообщал ранее 
«МК», трагедия произо-
шла 13 января этого года 
в одном из домов на улице 
Советской Армии. Около 
девяти часов утра в подъ-
езде появился мужчина 
в камуфляже и балакла-
ве и спросил у жильцов, 
дома ли их соседка. 50-
летняя женщина, бывшая 
учительница, проживала 
с 25-летним сыном. Не-
знакомец пояснил, что 
пришел из военкомата, 
поскольку молодому че-
ловеку вручена повестка, 
но он в указанное время не 
явился в комиссариат. 

Через несколько минут в 
подъезде раздались жен-
ские крики о помощи. А 
одна из соседок увидела 
в дверной глазок, как муж-
чина в камуфляже заносит 
в квартиру окровавленную 
учительницу. Прибывшие 
стражи порядка нашли 
женщину уже мертвой — 
она скончалась от ножевых 
ранений.

Оперативники обратили 
внимание, что преступник 
бил жертву в лицо — а это 
значит, он хорошо знал 
ее. А сын убитой расска-
зал стражам порядка, что 
уже несколько лет про-
должается конфликт с его 
двоюродным братом из-за 
участка в 12 соток в микро-
районе Салтыковка подмо-
сковной Балашихи. Землю 
стоимостью 7,5 миллиона 
сестры получили от роди-
телей. Учительница хотела 

продать участок, ее стар-
шая сестра отказалась и 
переписала свою долю на 
сына. За полгода до слу-
чившегося родственницы 
прекратили общение и об-
ратились в суд об установ-
лении серветута. А за три 
месяца до случившегося 
племянник встречался с 
тетей, уговаривая не про-
давать половину участка, 
чтобы он мог построить 
там дом. 

Стражи порядка по ка-
мерам видеонаблюдения 
отследили путь преступ-
ника. И маршрут привел к 
дому, где проживал пле-
мянник учительницы. Ря-
дом в контейнере нашли 
окровавленную камуф-
ляжную одежду. Кроме 
того, рука у мужчины была 
порезана ножом. Его за-
держали по подозрению 
в совершении преступле-
ния. Как установило след-
ствие, накануне вечером 
он приехал в дом тети и 
заночевал на последнем 
этаже (там нашли раскла-
душку). Когда двоюрод-
ный брат ушел на работу, 
он позвонил в квартиру и 
нанес хозяйке 23 удара но-
жом. Мать злодея не знала 
о его планах и была шоки-
рована случившимся. 

В ходе судебного засе-
дания 34-летний мужчи-
на так и не признал своей 
вины. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе прокура-
туры Москвы, с учетом 
позиции Останкинской 
межрайонной прокура-
туры мужчина признан 
виновным. Ему назначено 
наказание в виде 13 лет 
колонии строгого режима. 
Приговор в законную силу 
не вступил. 

ЛУЧШИЕ В СВОЕМ ДЕЛЕ СТАНУТ МИЛЛИОНЕРАМИ
Существенно увеличить 

премии лучшим профес-
сионалам России пред-
лагает Министерство тру-
да и социальной защиты. 
Призовой фонд конкурса 
«Лучший по профессии» в 
2024–2026 годах должен 
будет составить 9 милли-
онов рублей.

Напомним, что конкурс 
проводится с 2012 года. В 
конце года, предшеству-
ющего году проведения 

очередного состязания, 
специальная комиссия 
определяет, представи-
тели каких профессий 
будут состязаться. Так, в 
декабре прошлого года 
комиссия определи-
ла номинации «Лучший 
машинист электропо-
езда метрополитена», 
« Л у ч ш и й  м а ш и н и с т 
электростанции», «Луч-
ший слесарь аварийно-
восстановительных 

работ» «Лучший газо-
спасатель» и «Лучший 
бульдозерист». Лучшие 
машинисты метро состя-
заются в Москве, маши-
нисты электростанций 
— на федеральной терри-
тории «Сириус», слесари 
— в Самарской области, 
газоспасатели — в Туль-
ской, бульдозеристы — в 
Республике Чувашия.

Премия победителям и 
призерам конкурса за все 

время его проведения не 
менялась. Премия за пер-
вое место в каждой номи-
нации сегодня составляет 
300 тысяч рублей, за вто-
рое — 200 тысяч, за третье 
— 100 тысяч. В Минтруда 
считают, что, учитывая 
произошедший за годы 
проведения конкурса рост 
цен, размер премий сле-
дует повысить до 1 мил-
лиона, 500 тысяч и 300 
тысяч соответственно.

ОЦЕНКИ ПО ФИЗИКЕ ДОВЕЛИ СЕМИКЛАССНИКА 
ДО САМОУБИЙСТВА

Тело 12-летнего маль-
чика обнаружили прохо-
жие на козырьке подъез-
да дома на юго-западе 
столицы 21 ок тября. 
Предсмертной записки 
ребенок не оставил.

Как стало известно 
«МК», вечером 40-летний 
отец забрал сына из ли-
цея после дополнитель-
ного занятия по физике. 
Семиклассник был в по-
давленном состоянии и 

не хотел разговаривать с 
родителем. Отец подвез 
его к дому, в котором про-
живала семья, и ребенок 
один поднялся в кварти-
ру к младшему 7-летнему 
брату. Чуть позже вышла 
на улицу супруга, которая 
вместе с мужем ненадол-
го должна была отъехать 
в магазин. Через некото-
рое время, когда роди-
телей уже поблизости не 
было, школьника нашли 

прохожие. Как выясни-
лось позже, семикласс-
ник был круглым отлични-
ком в школе, участвовал 
во многих олимпиадах, на 
которых занимал первые 
места, однако ему очень 
тяжело давалась физи-
ка. Родители старались 
поддерживать сына, от-
правили его на дополни-
тельные курсы в лицей и 
не ругали его за плохие 
оценки. 

ОБВИНЯЕМЫМ РАЗРЕШИЛИ
НЕ ОПЛАЧИВАТЬ УСЛУГИ 
НЕНУЖНОГО АДВОКАТА

С обвиняемого не сле-
дует взыскивать гонорар 
назначенного ему адво-
ката, если он отказался 
от услуг защитника. Это 
следует из определения 
Верховного суда, выне-
сенного по итогам рас-
смотрения кассацион-
ной жалобы гражданина, 
осужденного за сбыт двух 
крупных партий и хране-
ние наркотиков.

По «наркотической» ста-
тье житель Березников 
Пермского края привле-
кался и ранее, отсидел 
5 лет, после освобожде-
ния провел на воле чуть 
более полутора лет, по-
сле чего снова попался. 
В октябре 2021 года Бе-
резниковским районным 
судом местный житель 
был осужден к 14 годам 
колонии строгого режи-
ма со штрафом в раз-
мере 180 тысяч рублей. 
Кроме того, он должен 
был оплатить судебные 
издержки, это еще почти 
25 тысяч рублей. В апел-
ляционной и кассацион-
ной инстанциях решение 
райсуда оставили без из-
менений; и тогда неза-
дачливый наркоторговец 
решил попытать счастья 
в Верховном суде.

В своей жалобе он зая-
вил, что показания одно-
го из свидетелей нельзя 
признать допустимым 

доказательством, так как 
он давал их в состоянии 
наркотического опьяне-
ния. Также он утверж-
дал, что произведенный 
сотрудниками органов 
осмотр жилища был на 
самом деле обыском, а 
понятые, по его словам, 
были фактически сотруд-
никами полиции, так как 
выступают в качестве 
таковых на постоянной 
основе. Кроме того, он 
отметил, что отказался 
от услуг назначенного су-
дом защитника и хотел 
защищаться самостоя-
тельно.

Кассационная колле-
гия, ознакомившись с 
материалами дела, при-
шла к выводу, что суды 
вынесли справедливые 
решения. Совокупность 
собранных в ходе след-
ствия улик указывает на 
виновность осужденно-
го. Единственное, в чем 
ошиблись судьи нижних 
инстанций, — это взы-
скание процессуальных 
издержек. В том случае, 
когда обвиняемый отка-
зывается от услуг назна-
ченного ему судом защит-
ника, а защитник все же 
представляет интересы 
гражданина, оплачивать 
издержки он не должен. В 
этой части решения судов 
отменены, дело передано 
в суд первой инстанции.

МОСКВИЧКЕ ПРИШЛОСЬ СУДИТЬСЯ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ 
СЛУЧАЙНО КУПЛЕННЫЕ 196 ТОВАРОВ

Наказать маркетплейс за 
то, что площадка списала 
деньги за возврат ошибоч-
но оформленного товара, 
удалось настойчивой мо-
сквичке. Суд обязал тор-
говый агрегатор вернуть 
средства, а также выпла-
тить штраф и компенсацию 
морального вреда. 

Как удалось узнать 
«МК», в апреле 2023 года 
москвичка Анна (имя из-
менено) занималась вир-
туальным шопингом на 
популярном маркетплей-
се. При оформлении по-
купки одного товара в за-
каз случайно попало все 
содержимое виртуальной 
корзины. Клиентка полу-
чила уведомление, что 
она оформила покупку 
196 товаров на 113 тысяч 
рублей! Однако агрегатор 
отказался зафиксировать 
отмену и запустил процесс 
комплектации и доставки. 
Когда товары поступили в 
пункт выдачи, клиентка не 
стала их забирать — это 
разрешается правилами. 
В итоге маркетплейс снял 
с нее деньги за возврат 
покупок поставщикам. С 
банковской карточки Анны 

списали 11 500 рублей, а в 
ее личном кабинете сфор-
мировался долг в 8500 
рублей. Возмущенная по-
купательница обратилась 
в суд. Она потребовала, 
чтобы агрегатор отдал об-
ратно средства, а также 
выплатил штраф и ком-
пенсацию мормального 
вреда. 

Дело рассматривала ми-
ровая судья 188-го участ-
ка по району Тропарево-
Никулино. Служительница 
Фемиды пришла к выводу, 
что закон «О защите прав 
потребителей» однознач-
но трактует ситуацию в 
пользу истицы. Покупа-
тельница проинформи-
ровала маркетплейс об 
отмене заказа. Предста-
витель площадки, в свою 
очередь, не предоставил 
информацию, почему за-
фиксировать эту отмену 
невозможно. Скорость 
обращения клиентки в 
данном случае не имела 
значения: по закону она 
может отказаться от по-
купки в любой момент до 
получения товара. Прав-
да, также по закону поку-
патель должен возместить 

продавцу расходы, поне-
сенные в процессе испол-
нения договора. В част-
ности, к этому относится 
доставка. Однако истица 
предоставила доказа-
тельства, что сообщила 
площадке об отмене за-
каза через 8 минут после 
оформления — до того, 
как все 196 товаров были 
переданы в доставку. А от-
ветчик не смог доказать, 
что на момент получения 
этой информации он по-
нес какие-либо расходы, 
связанные с передачей 
товара. Поэтому суд при-
шел к выводу, что требо-
вания истицы законны, и 
принял решение удовлет-
ворить их. 

Судья вынесла решение, 
что маркетплейс должен 
вернуть клиентке списан-
ные деньги в размере 11 
500 рублей, аннулировать 
долг в личном кабинете и 
выплатить Анне компенса-
цию морального вреда — 
5000 рублей. Кроме того, 
ответчика обязали выпла-
тить штраф за то, что он не 
сделал возврат средств в 
добровольном порядке, — 
8250 рублей. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована 

на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое инте-
ресное, сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochnoМАШИНУ ЮРИСТА 
СОЖГЛИ ЕГО НЕДРУГИ?

Московский адвокат 
пострадал от действий 
злоумышленников, кото-
рые в ночь на 22 октября 
подожгли его «Мерседес», 
припаркованный в районе 
Академический. Огонь по 
цепочке перешел с вос-
пламенившегося транс-
портного средства на три 
автомобиля.

Как стало известно 
«МК», неприятная ситуа-
ция произошла в третьем 
часу ночи на улице Про-
фсоюзная. Со слов оче-
видцев, к машине марки 
«Мерседес», стоящей 
между 6-м и 7-м подъ-
ездами, подбежали два 
человека, которые под-
кинули некий сверток под 
дно. Неизвестные сразу 
же скрылись, а через не-
сколько секунд произо-
шел взрыв. «Мерседес» 
вспыхнул, от автомобиля 
в сторону соседних машин 
потекли две струйки то-
плива, по которым огонь 
по цепочке перешел на 
«Тойоту Камри», «Грейт 
Волл», «Хендай Солярис». 

Пожарные тушили ма-
шины 25 минут. Четыре 
автомобиля полностью 
сгорели.

Как стало известно поз-
же, мужчина, машину ко-
торого подожгли, живет в 
шестом подъезде с несо-
вершеннолетним сыном, 
трудится адвокатом по 
уголовным делам.

— По всей видимости, 
перешел дорогу какому-
то серьезному человеку, 
— судачат его соседи. — 
Хозяин «Мерседеса» вы-
шел во двор в таком со-
стоянии, будто он знал, 
что что-то подобное мо-
жет случиться. Владели-
цей машины марки «Грейт 
Волл» оказалась много-
детная мать-одиночка. 
45-летняя женщина, ра-
ботающая продавцом-
консультантом, имела 
только одну машину, на 
которой ранее развозила 
детей по школам. Теперь 
семейное транспортное 
средство, которое не было 
застраховано, для исполь-
зования непригодно. 

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

T.
M

E/
RY

BA
R

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Красным цветом 
обозначены места 

упорных боев 
на северном фасе 
Авдеевской дуги.

РУБЛЬ УЛЕТЕЛ, 
НО ОБЕЩАЛ ВЕРНУТЬСЯ

Реакция курса на указ о возврате валютной 
выручки будет краткосрочной

Рубль сдвинулся наконец с «мерт-
вой точки», каковой долгие недели 
была отметка в 97 за доллар. Его бир-
жевое усиление до 95,32 аналитики 
объясняют прежде всего влиянием 
президентского указа об обязатель-
ной репатриации и продаже валют-
ной выручки экспортерами. То есть 

жесткой административной мерой. 
Между тем дальнейшая судьба рос-
сийской национальной валюты оста-
ется под вопросом, поскольку ручной, 
ситуативный режим управления кур-
сом — далеко не панацея от рисков 
дестабилизации.

Читайте 2-ю стр.

Дети в Газе 
пишут свои 

имена на 
руке, чтобы 

можно было 
их опознать.
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ИНДЕКСАЦИЯ 
В КВАДРАТЕ
Пенсии планируют повышать 
два раза в год
О том, какие выплаты и индексации 
ждут пенсионеров в ближайшие три 
года, можно более-менее уверенно 
говорить уже сегодня. Ведь именно 
сейчас, одновременно с проектом 
федерального бюджета на 2024–
2026 годы, проходит рассмотрение и 
утверждение бюджета Фонда пен-
сионного и социального страхова-
ния РФ на тот же период. Исходя из 
заложенных там цифр и будут про-
водиться все грядущие индексации 
выплат российским пенсионерам. А 
цифры там, как выясняется при де-
тальном их рассмотрении и анализе, 
содержатся крайне интересные и не-
стандартные. Например, как следует 
из заключения Счетной палаты РФ на 
проект этого бюджета, российских 
стариков ожидает аж две двойные 
индексации пенсий — в 2025 и 2026 
годах. 

Страховые пенсии неработающих пен-
сионеров в следующие два года власти пла-
нируют индексировать дважды в год. В 2025 
году пенсионные выплаты сначала поднимут 
на 4,5%, а затем еще на 2,2%. В 2026 году 
индексация в первый раз составит 4%, во вто-
рой — 2,3%. Таким образом, среднегодовой 
размер пенсии к 2026 году может вырасти 
до 25 590 рублей, говорится в заключении 
Счетной палаты на проект федерального за-
кона «О бюджете Фонда пенсионного и со-
циального страхования РФ на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов». Ранее 
заместитель председателя Правительства 
РФ Татьяна Голикова напомнила, что 2024-й 
будет последним годом, когда пенсию должны 
индексировать в эквиваленте 1000 рублей. 
Это соответствует увеличению пенсионных 
выплат на 4,6%. «Сейчас увеличение пенсий 
составляет 7,5%. Мы это сделали, исходя 
из прогнозного уровня инфляции. Начиная 
с 2025 года, как это предусмотрено зако-
ном, мы возвращаемся к индексации пенсий 
дважды в год: с 1 февраля по фактической 
инфляции прошедшего года и с 1 апреля по 
темпам роста фонда оплаты труда», — заявила 
вице-премьер.

На днях министр финансов РФ Антон Си-
луанов сообщил, что после индексации на 
7,5% в 2024 году средний размер пенсии для 
неработающих пенсионеров может составить 
23 405 рублей. 

Экономист Андрей Лобода, директор 
по коммуникациям BitRiver, объясняет пред-
стоящие двойные индексации тремя группами 
причин. Во-первых, это инфляция и покупа-
тельная способность населения. Россия, как и 
многие другие страны, сталкивается с замет-
ным ростом цен на товары и услуги. Индекса-
ция пенсий позволяет компенсировать потери 
в покупательной способности пенсионеров, 
что оправдывает данное решение.

Во-вторых, повышение пенсий поло-
жительно повлияет на уровень и качество 
жизни неработающих пенсионеров. Многие 
пенсионеры сталкиваются с финансовыми 
трудностями и ограниченными возможностя-
ми для улучшения своего стандарта жизни. 
Двойная индексация хотя бы частично может 
способствовать увеличению доходов и обе-
спечению более комфортных условий для 
жизни. В-третьих, такая индексация может 
способствовать укреплению социальной ста-
бильности, что важно для развития страны и 
общества.

Между тем, по словам Андрея Лободы, 
подобная индексация пенсий может создать 
дополнительную нагрузку на федеральный 
бюджет. «Поэтому профильным ведомствам 
и кабмину необходимо внимательно плани-
ровать расходы и рассматривать меры для 
обеспечения финансовой устойчивости в 
целом», — полагает эксперт. 

«Цель новации — более точно и гибко 
компенсировать неработающим пенсионерам 
повышение цен. И стремиться даже превы-
сить официальный уровень инфляции», — 
указывает аналитик Финансовой академии 
Capital Skills Марк Гойхман. Поэтому, по сло-
вам эксперта, с 2025 года власти будут учи-
тывать не только прошлогодний рост цен, но 
и увеличение отчислений в Социальный фонд 
от зарплаты работающих. «Первая выплата 
ориентируется на инфляцию предыдущего 
года, которая прогнозируется 4,5% за 2024-й 
и 4% за 2025 год. А вторая выплата сдвинута 
по времени на два месяца — на 1 апреля. В 
результате пенсионеры смогут получить до-
полнительную прибавку, но в зависимости от 
увеличения доходов работающих и их выплат 
в Социальный фонд», — уточняет эксперт. 

Он обращает внимание на то, что средний 
темп увеличения зарплат, как предполагает-
ся, будет выше, чем пенсий. И соотношение 
страховой пенсии к зарплате в стране будет 
снижаться. В 2024 году оно составит 26,5%, 
в 2025-м — 25,8%, в 2026-м — 25,3%. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

«...ШЬЕМ НАЖИВУЮ»
c 1-й стр.

С врачом я держала связь через 
знакомую россиянку Кристину, 
проживающую в секторе Газа. «У 
него российское гражданство, 

он расскажет, что видит своими глазами», — 
предупредила меня Кристина.

Позже она отправила голосовое сооб-
щение от доктора: «Нам привезли ребенка, 
который попал под бомбардировку. Дом раз-
рушили, его семья умерла. Он остался один. 
Два дня провел под завалами, спасли…»

Дальше видео от пульмонолога: в боль-
ницу свозят пострадавших детей от 5 до 8 
лет. Они в пыли. Кричат. Врач комментирует: 
«Это просто дети… Обычные дети, их слишком 
много… Они ничего не сделали…»

— Врач рассказывал, что медикаменты на 
исходе. Закончились белые простыни, в кото-
рые заворачивают погибших. Некоторые тела 
закапывали в одеялах, — рассказывает Кристи-
на. — Недавно показывали мальчика с детским 
рюкзаком. Его спросили: зачем тебе рюкзак? 
Он ответил: там часть тела моего брата.

Связаться по телефону с врачом не по-
лучается. Я отправила пульмонологу вопросы. 
Через сутки получила ответы.

— В больницах почти не осталось медика-
ментов. Особенно не хватает обезболивающих 
и успокоительных, — перечисляет доктор. — 
Анестезии, считай, нет. Пострадавших шьем 
наживую, даже младенцев. Банки крови пусты. 
Сдавать кровь некому, а раненых много. 

По словам мужчины, все плановые опе-
рации в Газе отменены. 

— Проводятся только экстренные опера-
ции. Коек не хватает. Люди лежат в коридорах, 
на полу. Реанимационные переполнены. Нам 
приходится выбирать, кого спасать в первую 
очередь. Страшно делать выбор, но выхода нет. 
Между двумя пострадавшими предпочтение 
отдается тому, у кого больше шансов выжить, 
а не тому, кто пострадал больше. 

— Ампутированных много?
— Да, — без лишних подробностей от-

вечает пульмонолог.
  Самое страшное опасение медиков — ли-

шиться электричества: «Тогда наступит конец. 
Выйдет из строя оборудование, реанимация. 
Дети, которые находятся на искусственном 
жизнеобеспечении, погибнут».

— Много пострадавших детей?
— 70 процентов поступивших пациентов 

— это дети. Многие в шоке. Кто-то остался 
сиротами, они в истерике, плачут, зовут маму. 
А психологов нет, чтобы успокоить их.

В соцсетях у журналистов, которые ра-
ботают в Газе, много видео с погибшими. На 
кадрах — тела, завернутые в простыни, лежат 
на земле. К некоторым простыням прикре-
плены бумажки с именем. Но много тех, кого 
не опознали. 

— Смертей много, — продолжает пульмо-
нолог. — Хранить тела негде. Холодильники не 
работают. Много неопознанных трупов, остан-
ков. Мы не знаем, кто эти люди…

  Простым жителям Газы в больницу не 
пробиться даже при острой необходимости.

— Аптеки разрушены, многие закрыты — 
фармацевты не рискуют работать при таких 
взрывах, да и продавать все равно нечего, 
— добавляет собеседник. — При экстренной 
надобности люди все равно обращаются в 
больницу, но большинство лечатся сами: до-
бираться до госпиталя тяжело и страшно. 

В больницу продолжают прибывать бе-
женцы из северной части анклава. 

— Людям больше некуда идти. Считает-
ся, что в больницах и школах безопасно, их 
бомбить не станут. Но в данный момент удары 
наносятся и по школам, больницам, церквям, 
мечетям и жилым домам. Спастись уже негде. 
Больницы переполнены, тут тысячи людей. Во-
круг госпиталя народ построил палатки, живут 
в них. Поселились в палатках и журналисты, 
чтобы передавать информацию напрямую. 

— Сейчас самое страшное для врача 
— лишиться всех препаратов?

— Самое страшное для врача — это бес-
силие и невозможность спасти всех.

Я снова открываю странички в соцсети 
журналистов, которые круглосуточно дежурят 
у больницы. Смотрю видео. На одной кушетке 
сидят мальчик и девочка. На вид им не больше 
4 лет. Мальчик держится за живот и подвывает. 
Девочка, глядя на него, тоже начинает хныкать. 
Следующий кадр — новорожденный ребенок. 
Он весь в пыли. Ему вытирают лицо. Замечаю, 
что дети постарше, лет десяти, держатся. У 
10-летней девочки со взрослым взглядом ноль 
эмоций. Она смотрит в одну точку. 

В больницах операционные разместили в 
холле. Одну операционную от другой отделяют 
перегородки с занавесками. На территории 
госпиталя много людей. Вот мужчина трясется, 
воет, бьет кулаком в грудь врача. Видимо, у 

него кто-то погиб. Его силой уводят в сторону. 
На скамейке сидят мужчина с женщиной. По-
казывают оператору телефон с фотографией 
погибшей дочери. К больнице одна за другой 
подъезжают «скорые»…

Ирина БОБРОВА.

НОВЫЙ МИРОВОЙ 
РАЗЛОМ

«И треснул мир напополам, дымит разлом, 
и льется кровь, идет война добра со злом...» На 
прошедшей неделе стало очевидно, что новый 
разлом — арабо-израильский — для «цивили-
зованного» мира куда более важен и опасен, 
нежели «спор славян между собою». Потому 
что разлом оказался не территориальным, а 
идеологическим — внутренним делом стран, 
от зоны боевых действий далеких.

Волна антиизраильских протестов про-
катилась от США через Европу и до Австралии. 
Можно, конечно, сказать, что это результат 
миграционной политики — выходят на про-
тесты в основном бывшие беженцы, нынешнее 
арабское население европейских стран. Мол, 
они всегда просто против Израиля и выступа-
ют за своих. Однако это верно лишь отчасти. 
«Улица» ведь вышла только тогда, когда ответ 
Израиля на террористическую атаку ХАМАС 
стал очевидно несоразмерен, когда стало по-
нятно, что Израиль закусил удила и фактически 
перестал делать различие между мирными 
палестинцами и боевиками.

И именно в «цивилизованном» мире 
оказалось, что «улица» за справедливость, а 
вот «руководящая элита» приняла тезис «кто 
против Израиля — тот антисемит». Тезис без 
всяких оговорок. Но не все так просто. Разлом 
настиг и элиту.

В Штатах уволился высокопоставленный 
сотрудник Госдепа: совесть замучила под-
держивать политику «двойных стандартов». 
И последней каплей стало отношение к пале-
стинцам. Около 800 сотрудников Еврокомиссии 
написали письмо-протест, обвинив Урсулу фон 
дер Ляйен в предвзятом отношении к Израилю 
в конфликте с сектором Газа. Как пишет Politico, 
глава Еврокомиссии «приводит в ярость коман-
ду внешней политики ЕС», забывая в публичных 
выступлениях сказать о поддержке блоком 
палестинской государственности.

В Голливуде две тысячи актеров (миро-
вые звезды в том числе) подписали письмо 
в поддержку Палестины в пику курсу США. 
И даже, извините, Грета Тунберг выступила 
за Палестину и теперь тем, кто ее поддержи-
вал, раскручивал, преследуя своекорыстные 
интересы ради «зеленого перехода», и таскал 

в ООН, придется ее отменять. Уже начали, 
кстати.

Да и у нас тут весело в этом отношении, 
если заметили. Ломка началась у «патриотов на 
зарплате» — там родина в опасности, а здесь 
режим не велит ее поддерживать.

Байден решил не искать 50 оттенков 
серого и перейти от ситуации «не все так 
однозначно» (а это сейчас стало слишком за-
метно для западного общества, в отличие от 
российско-украинской истории) к стандартной 
теме: мы хорошие, а там — все плохие. ХАМАС, 
мол, террористы, а Путин — тиран, а значит, 
по его мнению — одного поля ягоды. Идею 
подхватила Урсула фон дер Ляйен, на всякий 
случай процитировав Зеленского на эту же 
тему. Это, кстати, было единственное заметное 
упоминание Зеленского с того момента, как 
ему отказали в визите в Израиль.

На этой волне и были запрошены деньги у 
Конгресса США, более 100 млрд долларов. И 
вот интересен расклад: $60 млрд — на войну 
на Украине, $14 млрд — на военную поддержку 
Израиля, $7 млрд — на военную поддержку 
Индо-Тихоокеанского региона (читай Тайваня), 
ну и остальное — на гуманитарные проекты. 
Выделит деньги Конгресс или нет — неизвест-
но. Пока чисто технически не может — спикера 
никак не выберут, чтобы решения принимать. 
Но важен сам посыл: основная часть денег 
должна пойти на войну.

Нужно после этого объяснять слова Бай-
дена, что США хотят построить новый мировой 
порядок? И как они его хотят строить? Впро-
чем, ничего нового. История показывает, что 
во всех точках мира, где США устанавливали 
демократию вместо тирании и мир вместо 
войны, начиналась кровавая баня. И некоторые, 
подвергшиеся демократизации страны, пре-
бывают в таком состоянии до сих пор.

А что же, кстати, «тиран»? Тоже новый мир 
строит.

В Пекине на этой неделе прошел форум 
«Один пояс — один путь». Там было свыше 
4 тысяч участников из более чем 140 стран. 
Интересно, кстати, что, по данным системы 
межбанковских платежей SWIFT, юань на этой 
неделе впервые стал второй валютой в мире 
по объемам международных расчетов.

На форуме Путин встретился с лидера-
ми девяти государств. Высказался и по по-
воду палестинской проблемы, и по поводу 
Украины.

«У нас принципиальная позиция, она не 
связана с сегодняшним кризисом, мы всегда 
выступали за создание суверенного пале-
стинского государства», — сказал Путин. И 
отметил, что, по его данным (а он за один день 
созвонился с премьером Израиля Нетаньяху, 
президентом Палестины Аббасом, президен-
том Ирана Раиси, президентом Египта Сиси, 
президентом Сирии Асадом), «основные игроки 
не хотят углубления палестино-израильского 
конфликта, никто не хочет полномасштабной 
войны». А кто же тогда хочет? Кто строит новый 
мир через войны?

А по поводу Украины опять повторил: «Если 
украинская сторона реально хочет перего-
ворного процесса, то нужно делать это не 
какими-то театральными жестами. Первое, что 
нужно сделать, — отменить декрет президента 
Украины, запрещающий вести переговоры». 
И, вернувшись из Китая, посетил штаб СВО. 
Это был хороший жест. Чтобы было понятно: 
переговоры, конечно, возможны, но теперь 
только на условиях России.

Разломы дымятся. Главное, чтобы дело 
не дошло до геенны огненной. И тут надо бы 
согласиться с... Байденом (бывают у него про-
светления): «Мы находимся в переломном мо-
менте истории, и это означает, что решения, 
которые мы примем в следующие 4 или 5 лет, 
будут определять, как будут выглядеть сле-
дующие 4 или 5 десятилетий».

Армия Израиля: 
«Собираемся усилить атаки»
Израиль усиливает атаки на сектор 
Газа, чтобы подготовиться к «сле-
дующим этапам войны», заявляют 
представители ЦАХАЛ. Силы обороны 
Израиля нанесли удары по Газе и За-
падному берегу рано утром в воскре-
сенье. А США на этом фоне готовятся 
направить в Ближневосточный регион 
больше систем противовоздушной 
обороны на фоне нападений на их 
войска в ряде арабских стран.

Израильские войска нанесли авиаудары 
по южной части сектора Газа рано утром в вос-
кресенье и обещают усилить атаки на севере 
анклава, в то время как премьер-министр Би-
ньямин Нетаньяху созвал свой кабинет поздно 
вечером в субботу для обсуждения ожидаемо-
го наземного вторжения в сектор Газа, пишет 
The Guardian.

Палестинские СМИ сообщили, что по 
меньшей мере 11 человек были убиты в резуль-
тате израильского удара по городу Хан-Юнис 

на юге Газы и что Израиль наносил удары по 
южному городу Рафах.

Удары были нанесены через несколько 
часов после того, как представитель израиль-
ских вооруженных сил контр-адмирал Даниэль 
Хагари призвал жителей Газы двигаться на юг 
«ради вашей собственной безопасности». Он 
сказал, что Силы обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
усилят авиаудары с субботы в рамках под-
готовки к следующему этапу войны. 

«Мы будем углублять наши атаки, чтобы 
свести к минимуму опасность для наших сил 
на следующих этапах войны. С сегодняшнего 
дня мы собираемся усилить атаки», — заявил 
Хагари.

Израиль сосредоточил танки и войска 
вблизи огороженной границы вокруг Газы для 
запланированного наземного вторжения с 
целью уничтожения ХАМАС после нескольких 
безрезультатных войн, начавшихся с его захва-
та власти там в 2007 году. «Мы собираемся от-
правиться в сектор Газа... уничтожить боевиков 
ХАМАС и инфраструктуру ХАМАС», — заявил 
начальник штаба генерал-лейтенант Герци 
Халеви войскам в видеозаписи, распростра-
ненной израильскими военными в субботу. 

Израильская авиация также нанесла удар 
по Западному берегу, поразив рано утром в 
воскресенье комплекс под мечетью, который, 
по словам военных, использовался боевиками 
ХАМАС. Этот авиаудар стал по меньшей мере 
вторым за последние дни, нанесенным по За-
падному берегу, где после нападения ХАМАС 
7 октября резко возросло насилие.

Израиль заявил, что комплекс под ме-
четью Аль-Ансар в лагере беженцев Дженин 
принадлежал боевикам из палестинских исла-
мистских группировок, которые планировали 

неминуемое нападение. Служба «скорой по-
мощи» палестинского Красного Полумесяца 
сообщила, что по меньшей мере один пале-
стинец был убит и еще трое ранены.

Военные опубликовали снимки, на кото-
рых, по их словам, был виден вход в бункер под 
мечетью. ЦАХАЛ также опубликовал схему, 
на которой, как утверждается, показано, где 
боевики хранили там оружие.

Министерство здравоохранения Газы 
заявило в субботу, что в результате ответных 
атак Израиля уже погибли по меньшей мере 

4385 палестинцев, включая сотни детей, а 
более половины из 2,3 миллиона жителей тер-
ритории стали перемещенными лицами. Это 
произошло после нападения боевиков ХАМАС 
на юг Израиля, в результате которого погибло 
1400 человек, в основном мирных жителей, в 
результате шоковой вспышки, которая трав-
мировала Израиль.

Лагерь беженцев Дженин на Западном 
берегу, оплот палестинских боевиков, был в 
центре внимания крупной израильской военной 
операции в начале этого года.

На кадрах в социальных сетях, на которых, 
по-видимому, запечатлена сцена воскресного 
авиаудара, видна зияющая дыра в одной из на-
ружных стен мечети, окруженная обломками. 
Видно, как несколько десятков палестинцев 
оценивают ущерб, на заднем плане ревут си-
рены «скорой помощи».

Жители лагеря заявили, что они получи-
ли предупреждения от израильских военных 
держаться подальше от боевиков из-за гото-
вящегося вторжения в лагерь. Они сказали, 
что военные не уточнили дату. В четверг из-
раильские военные заявили, что совершили 
налет и нанесли авиаудар по лагерю беженцев 
недалеко от города Тулькарм на Западном бе-
регу. Военные заявили, что рейд был частично 
направлен на задержание подозреваемых и 
конфискацию оружия. Палестинцы заявили, что 
по меньшей мере 12 человек были убиты.

Поздно вечером в субботу США заявили, 
что направят больше систем противовоздуш-
ной обороны на Ближний Восток и подготовятся 
к переброске большего количества войск после 
нападений на американских военных в Ираке и 
предупреждений боевиков о недопустимости 
вмешательства американцев для поддержки 
Израиля в борьбе с ХАМАС. Вашингтон заявил, 
что направит на Ближний Восток больше си-
стем противовоздушной обороны, включая 
систему Thaad и дополнительные батальоны 
зенитно-ракетных комплексов Patriot, и под-
готовят больше войск.

Беспилотники и ракеты нанесли удары по 
двум военным базам, на которых размещены 
американские войска в Ираке на прошлой не-
деле, что стало последним в серии нападений 
после того, как иракские боевики предостерег-
ли Вашингтон от вмешательства в поддержку 
Израиля в борьбе с ХАМАС в Газе, напоминает 
The Guardian.

«После подробных обсуждений с пре-
зидентом Байденом недавней эскалации со 
стороны Ирана и его марионеточных сил в 
регионе Ближнего Востока сегодня я рас-
порядился предпринять ряд дополнительных 
шагов для дальнейшего укрепления позиции 
министерства обороны в регионе», — заявил 
глава Пентагона Ллойд Остин поздно вечером 
в субботу.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОНФЛИКТ

ТРАГЕДИЯ

ДЕНЬГИ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

РОССИЯНОК 
ПОХОРОНЯТ С АРАБАМИ

В секторе Газа при обстреле погибли 
две россиянки — мать и дочь. Об этом нам 
сообщили граждане РФ, проживающие в 
анклаве.

«Юлечка и Линочка, прощайте, мои род-
ные», — подписали под их фотографией близ-
кие семьи.

Мне переслали фото погибших женщин 
знакомые семьи. На фотографии обручение 
Лины с женихом. После помолвки он уехал в 
Европу, Лина собиралась ехать за ним, рас-
сказала мне знакомая погибших.

Мать Лины — Юлия из Казахстана, у жен-
щины было российское гражданство. 

— Юлия жила в Газе, была женой сто-
матолога. Ее дочь Лина недавно обручилась 
и планировала уехать за мужем в Бельгию, 
— рассказывает россиянка, проживающая в 
Газе. — Лина по образованию фармацевт. Они 
погибли в ночь на 22 октября. Жили на южной 
стороне анклава, в Дэр-аль-Балах. Рядом с их 
домом раздался взрыв. Они погибли.

Я спросила, как будут хоронить 
россиянок.

— Тут не важно, русские погибли или 
арабы, всех хоронят вместе, — поясняет со-
беседница. — Мест на кладбище не хватает, 
поэтому никаких гробов, отдельных захоро-
нений. Всех закапывают в братскую могилу. 
По 45 человек в одну яму. 

ГАЗЕ ПООБЕЩАЛИ «СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП»

СЕГО ДНЯ
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Путин посетил штаб СВО, 
чтобы было понятно: 
переговоры возможны теперь 
только на условиях России.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Новогодняя сце-
на, нарисован-

ная древними египтянами, 
была обнаружена исследо-
вателями при реконструк-
ции потолка храма Эсны. 
Он расположен в 60 км к 
югу от Луксора в Египте и 
был построен около 2200 
лет назад, сообщает Live 
Science. Росписи на стенах 
и потолке храма Эсны были 
загрязнены пылью и пти-
чьим пометом. В течение 
последних пяти лет ученые 
из Тюбингенского универ-
ситета очищали потолок, 
обнаруживая различные 
изображения. На новогод-
ней картине изображены 
египетские божества Ори-
он, Сотис и Анукис на сосед-
них лодках, а также богиня 

неба Нут. Орион представ-
ляет собой одноименное 
созвездие, Сотис — звезду 
Сириус, которая возвраща-
лась на небо Древнего Егип-
та в Новый год, отмечав-
шийся в середине июля. В 

это время года Нил выходил 
из берегов, и древние егип-
тяне считали, что примерно 
через 100 дней после появ-
ления на небе Сириуса бо-
гиня Анукис заставит павод-
ковые воды реки отступить.

Сотни овец прошли по Ма-
дриду во время ежегодно-
го парада в воскресенье. 
Парад — часть ежегодного 
фестиваля, посвященно-
го традициям испанских 
пастухов. В XV веке такой 
прогон скота был сезон-
ным. Ритуал возродили в 
1994 году в защиту прав 
испанцев на выпас скота, 
которым, похоже, все боль-
ше угрожают разрастание 
городов и современные 
методы ведения сельского 
хозяйства.

КАДР

Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси:

«Мраком никогда молодежь в храм не привлечешь».
Патриарх Кирилл заявил, что «строгими глазами, 
сморщенным лбом никогда не расположишь в себе 
молодого человека, который не ищет в Церкви никакой 

скорби, потому что по природе своей расположен к радости». 
«Подрастающему поколению свойственно жизнелюбие, энергичность и веселость нрава, 
поэтому юноши и девушки охотно слушают исполненного радости и душевного света 
архипастыря, тянутся к Церкви, являют готовность участвовать в ее служении», — отметил он.
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Впрочем, пока вполне можно 
порадоваться за рубль, который 
в пятницу, 20 октября, уверенно 
вырос к основным валютам на 

Мосбирже — до 95,32 за доллар и до 100,85 
за евро. Тем более что днем позже обо-
дряющее заявление сделал глава Минфина 
Антон Силуанов. По его словам, у властей 
«есть инструменты для влияния на то, чтобы 
курс был прогнозируемым и устойчивым». 
Министр напомнил, что в последнее время 
государство приняло решение об опреде-
ленных мерах контроля за возвратом ва-
лютной выручки. Предпосылок в экономике, 
чтобы курс «улетел» куда-то далеко и на-
долго, Силуанов не видит. 

Плюс на заседании 27 октября Центро-
банк почти наверняка повысит ключевую 
ставку — как предполагают аналитики, до 
14% годовых. Ранее представители регу-
лятора неоднократно намекали на такой 
шаг, поскольку инфляция растет быстрее 
годового прогноза ЦБ. На этом фоне рубль 
может дополнительно укрепиться. Однако 
по большому счету важен ответ на концепту-
альный вопрос: способны ли в действитель-
ности власти крутить-вертеть курсом как 
они хотят, корректировать его параметры 
по своему усмотрению? Или же есть об-
стоятельства неодолимой силы, делающие 
задачу заведомо невыполнимой? 

«С рублем произошло ровно то, чего 
ждали рынки: экспортеров обязали с 16 октя-
бря зачислять на российские счета не менее 
80% валютной выручки в течение 60 дней с 
момента ее получения, а затем продать на 
внутреннем рынке из этих средств не менее 
90%, — говорит финансовый аналитик Сергей 
Дроздов. — И теперь, судя по всему, курс 
начал движение к границе в 92,5–93 рубля. 
Вероятно, уже на следующей неделе эта 
отметка будет достигнута, и тогда для рубля 
откроются еще более радужные перспек-
тивы — шанс добраться до 87 за доллар. А 
если ЦБ повысит ставку, на что указывает его 
нынешняя «ястребиная» риторика, это может 
дополнительно отразиться на ситуации».

Любой центробанк в любой стране рас-
полагает инструментами воздействия на 
курс. Как поется в песенке некогда культо-
вого киножурнала «Хочу все знать»: «Было 
бы желание, придут к тебе и знания». Когда 
желание есть, регулятор вполне может и 
валютные интервенции провести, и спеку-
лянтов приструнить, чтобы не играли против 
рубля. По словам Дроздова, в этом году 
процесс ослабления российской валюты не 
носил неконтролируемого, форс-мажорного 
характера, в отличие от событий февраля-
марта 2022-го, когда на валютном рынке 
еще присутствовали нерезиденты. 

Принципиально иной позиции придер-
живается финансовый аналитик, кандидат 
экономических наук Михаил Беляев. Ва-
лютный курс формируется в недрах эко-
номики и целиком зависит от ее состояния 
и эффективности, отмечает собеседник 
«МК». В России экономика стоит на паузе, 
ее внешние статистические успехи обу-
словлены прежде всего активной работой 
военно-промышленного комплекса. Кото-
рый, в свою очередь, получает деньги из 
бюджета, но тратит их только на себя, не 
включаясь в завершающий цикл кругоо-
борота капитала, обделяя рынки, потре-
бителей, другие сектора. Да, формально, 
согласно данным Росстата, экономика рас-
тет, но показатели эти обманчивы. И рубль 
именно в силу глубинных экономических 
обстоятельств непрерывно слабел с мая 
текущего года. 

«Что касается указа об обязательной 
продаже валютной выручки экспортерами, 
мера это чисто конъюнктурная, — счита-
ет Беляев. — С ее помощью можно лишь 
сгладить спекулятивную составляющую 
рублевого курса, убрать какие-то тревож-
ные ожидания, толкавшие доллар вверх. В 
цифрах это выражается как раз в двух-трех 
рублях укрепления за доллар. И поскольку 
фундаментальные факторы никуда не де-
лись, очень скоро рубль опять возьмется за 
старое — будет понемногу ослабевать». 

Георгий СТЕПАНОВ.

РУБЛЬ УЛЕТЕЛ, НО ОБЕЩАЛ ВЕРНУТЬСЯ
ФИНАНСЫ

За рубежом в гражданство России приняты 15,1 тысячи человек. Такие цифры привел 
директор консульского департамента МИД РФ Алексей Климов.

вышли из российского 
гражданства в 2023 году4,4 тыс. человек
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Можно ли считать конфликт 
между известным артистом 
и дирекцией исчерпанным
Интересный документ издали в 
дирекции Театра Моссовета. Если 
верить распоряжению, подписанно-
му худруком Евгением Марчелли и 
директором Алексеем Черепневым, 
артист Домогаров освобождается от 
роли Тартюфа в будущем спектакле 
«Тартюф, или Обманщик»… Согласно 
его же просьбе. 

В общем, Домогаров сам об этом попро-
сил, и дирекция, с которой у артиста и без 
того непростые отношения (это еще мягко 
сказано), вроде как пошла навстречу. Но все 
ли так мирно и полюбовно теперь в одном 
из центровых театров Москвы, который и 
без того сотрясают скандалы и преследуют 
творческие неудачи, выяснял обозреватель 
«МК». 

Этому распоряжению предшествовала 
целая история, и весьма показательная для 
внутренней работы театра последних двух лет. 
Первый артист моссоветовской труппы еще 
29 сентября вызывается в 12.00 на репетицию 
нового спектакля, где он должен играть за-
главную роль — Тартюфа — в очередь с дру-
гим артистом, Виталием Кищенко. И тут для 
понимания дальнейших событий есть очень 
важная деталь: репетиция «Тартюфа» назна-
чается на день премьеры другого спектакля с 

участием Домогарова — «Маскарад», но в дру-
гом театре — Советской Армии. «Маскарад», 
естественно, там дают вечером, но прогон 
режиссер Чусова делает раньше, и Домогаров 
оговаривает время репетиции в Моссовета 
с 12.00 до 13.00; тем более что есть второй 
исполнитель роли Тартюфа. Вроде бы все 
приличия соблюдены, но не тут-то было.

С репетиции артиста завели в дирекцию 
и вручили ему бумагу, в которой потребовали 
объяснений — почему это Домогаров отсут-
ствовал в театре и в стране 13 сентября? В 
этом Требовании о предоставлении письмен-
ных объяснений (так официально значится 
на документе) есть дивная формулировка. 
От Домогарова требуют отчитаться по об-
стоятельствам «временного пребывания в 
сентябре 2023 года в стране, входящей в 
перечень иностранных государств и терри-
торий, совершающих недружественные дей-
ствия в отношении Российской Федерации, 
российских юридических и физических лиц… 
и участию в Российско-кипрском кинофести-
вале 13 сентября 2023 года без письменного 
согласования с заведующей репертуарной 
частью, художественным руководителем и 
директором театра…»

Как мне рассказали очевидцы той сцены, 
весьма унизительной для артиста, последний 
вскипел, пообещал привлечь адвокатов. И не 
без основания вскипел — приказ о распреде-
лении ролей в «Тартюфе» издан 15 сентября. А 
на Кипре Домогаров находился двумя днями 
раньше, и причем по официальному пригла-
шению руководителя российского Центра 

науки и культуры, советника посольства РФ 
в Республике Кипр А.Радченко. И на репети-
цию 29 сентября Домогаров явился, заранее 
оговорив время, тем не менее его заставили 
объясняться про сомнительное прошлое.

Судя по всему, руководство театра таким 
образом решило свести со своим первым 
артистом счеты за прежнюю конфликтную 
ситуацию, связанную со спектаклем «Ри-
чард III», о котором год назад не писал только 
ленивый. И лучшего времени не нашли, как 
инициировать новую заварушку аккурат перед 
новой работой. 

Возникает вопрос — зачем? Все знают, 
что первые актеры в любой труппе, на которых 
ходит публика и во многом благодаря которым 
театр делает кассу, всегда востребованы. 
Характеры у них тоже бывают не сахар. Но раз 
на них дирекция вынуждена делать ставку, 
значит, ей надо уметь выстраивать с ними 
отношения, искать компромиссы, а не выстав-
лять себя напоказ бездарными стратегами и 
тактиками. Лечить проблемы репертуарного 
театра с помощью публичной порки первачей 
(а в современных сетевых реалиях любой 
документ, кроме гостайны, быстро стано-
вится общедоступным), как это делается в 
том числе и в Театре им. Моссовета, значит 
расписаться в собственной беспомощности и 
согласиться на репутационные потери театра. 
У Домогарова как известного и любимого 
артиста славы не убудет, а вот руководство 
Театра Моссовета может продолжать считать 
потерянные очки.

И даже новое распоряжение, вроде как 
удовлетворяющее просьбу артиста уйти с 
роли в новом спектакле, можно рассматри-
вать как шаг к компромиссу. Хочется верить, 
но тут скорее усматривается желание со-
хранить себя в руководящих креслах в свете 
последних кадровых изменений в Депар-
таменте культуры Москвы, где теперь нет 
покровителей. 

Марина РАЙКИНА.

Начиная с 16 октября в Россию вер-
нули обязательную репатриацию большей 
части экспортной валютной выручки (80%) 
и ее обязательную продажу на внутрен-
нем рынке (90%). Рассчитан этот поря-
док валютного контроля пока на шесть 
месяцев.

Участники рынка ожидали худшего — 
стопроцентной реализации. Но вышло, что 
продать по конечному счету необходимо 
не более 72%. Однако в последнем обзоре 
ЦБ рисков финансовых рынков подчер-
кивается, что отношение чистых продаж 
к валютной выручке (без учета рублевой 
составляющей) уже в августе составило 
искомые 72%. 

Овчинка, получается, выделки не стои-
ла. Сомнения в необходимости этой кон-
трольной меры от правительства вначале 
высказывала глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. Она предупреждала: воздей-
ствовать на потоки капитала, влияющие на 
курс, нужно через экономические меры, 
административные ограничения на валют-
ном рынке оказывают лишь ограниченный 
эффект.

Набиуллина также подчеркивала, что 
доля рубля в выручке экспортеров дошла 
до 42%. И будет только расти в будущем. 
А зачем они нужны на внутреннем валют-
ном рынке?

Однако 11 октября, выступая в Госду-
ме, она все же поддержала указ президен-
та, признав, что волатильность курса мож-
но сдержать за счет обязательной продажи 
валютной выручки. Многие эксперты отме-
тили ее аппаратное поражение в противо-
стоянии с министром финансов Антоном 
Силуановым и первым вице-премьером 
Андреем Белоусовым, требовавшим уже-
сточить валютное законодательство еще 
с середины августа.

Но суть дела не в аппаратных играх 
сильных мира сего. Важнее — укрепится 
ли курс хотя бы до 90 за доллар в будущем 
году. Искомый эффект уже пробивает-
ся. Пока рубль укрепился примерно на 
3%. История современной России также 
свидетельствует о том, что обязательные 
репатриация и реализация валюты дают 
определенный позитивный эффект.

Напомним, что впервые после отказа 
от госмонополии на внешнюю торговлю 
обязательную продажу экспортной валют-
ной выручки в размере 40% ввели еще с 7 
января 1991 года. То есть еще в советскую 
эпоху. 50% появились в июле 1992 года. В 
ноябре 1994 года правительство Виктора 
Черномырдина попыталось объявить 100-
процентную продажу валюты на внутрен-
нем рынке. 

Месяцем ранее, как известно, слу-
чился «черный вторник». В один день 
рубль обрушился сразу на 1000 пунктов. 
Президент Борис Ельцин был вне себя от 
возмущения. В отставку ушли тогдашний 
председатель ЦБ Виктор Геращенко, а 
также вице-премьер и министр экономики 
Александр Шохин (сейчас глава РСПП). Для 
стабилизации курса на одном из закрытых 
правительственных совещаний решили 
заставить экспортеров полностью возвра-
щать выручку в уполномоченные банки и 
также в полном объеме реализовывать ее 
на внутреннем рынке. Проработать вопрос 
поручили тогдашнему главе Министерства 
внешних экономических связей (в 2000 
году включено в состав Минэкономраз-
вития) Олегу Давыдову.

На закрытом заседании коллегии 
МВЭС составили проект постановления 
кабмина о 100-процентной продаже валюты 
с 1 января 1995 года. Однако засекречен-
ный документ «утек» и оказался в редакции 
ведущей деловой газеты. Постарался один 
из замов Давыдова. Случился скандал, 
активно раздутый банковским сообще-
ством. Вмешался помощник президента 
по экономике Александр Лившиц. Черно-
мырдин был вынужден сдать назад.

Тем не менее в дефолтном 1998 году 
пришлось увеличить размер обязательных 
валютных продаж до 75%. В 1990-е годы, 
когда бал правили гиперинфляция и низкие 
цены на нефть, сверхжесткое валютное 
регулирование способствовало, безуслов-
но, стабилизации курса рубля. Когда не-
фтецены пошли вверх, валютный режим 
власти стали последовательно смягчать. В 
2001 году вернули 50%, а в 2006-м вообще 
отказались от обязательной репатриации 
и продажи экспортной выручки.

Вновь применить валютную дубинку 
пришлось 28 февраля 2022 года. Санкции 
обрушили рубль и раскрутили инфляцию. 
Поэтому экспортеров обязали продавать 
на внутреннем рынке 80% полученной ва-
люты. Параллельно ЦБ поднял ставку ре-
финансирования до 20%. Но уже в июне 
обязательные продажи валюты отменили. 
Соответственно, уменьшили и ставку.

Сыграют ли в нужном ключе последние 

валютные ограничения, до конца не ясно. 
Трудно не согласиться с Набиуллиной, 
которая до 11 октября выступала против 
обязательной репатриации и продажи 
экспортной выручки. Курс рубля будет 
стабилен только тогда, когда увеличатся 
товарный баланс и счет текущих операций. 
Для чего нужно стимулировать экспорт и 
сдерживать импорт. Что сейчас является 
непростой задачей.

Однако пока, видимо, придется ис-
пользовать для подавления излишней 
курсовой волатильности и администра-
тивные рычаги. С ужесточением валютного 
регулирования все участники процесса 
вроде бы согласны. В отличие, например, 
от недавнего предложения министра эко-
номического развития Максима Решетни-
кова о введении своего рода «мембраны» 
по китайскому образцу между внутренним 
и внешним рынками рубля.

При этом он подчеркивал, что вводить 
два курса рубля нет необходимости. Глав-
ное — отследить все рублевые потоки, 
прежде всего заграничные, чтобы руб-
ли, переведенные за рубеж, не давили на 
внутренний валютный рынок. Набиуллина 
отвергла эту идею с порога, пояснив, что 
рублевые средства в любом случае не 
оказывают влияния на валютные торги. 
Крупный госбанкир Андрей Костин, наобо-
рот, частично согласился с Решетниковым, 
предложив ограничить рублевые переводы 
за границу хотя бы 100 млн в месяц.

Вряд ли Решетникова еще кто-нибудь 
поддержит. Между тем финансовая си-
стема Китая весьма оригинальна. В стра-
не обращается не одна, а сразу четыре 
валюты: внутренний юань, или оншор-
ный (биржевой тикер CNY), внешний, или 
офшорный (CNH), гонконгский доллар и 
патака Макао. Поэтому действуют сразу 
несколько режимов регулирования — от 
централизованного валютно-экспортного 
контроля до currency board (внешнего фи-
нансового управления).

CNY обращаются на территории только 
материкового Китая, их обменный курс 
контролируется Народным банком Китая 
и может колебаться лишь в пределах 2%. 
CNH (были введены в 2010 году) регулиру-
ются Управлением денежного обращения 
Гонконга. Используются там же, а также в 
ряде других мировых финансовых центров, 
и имеют плавающий курс. 

За пределами континентальной части 
КНР все юани офшорные. Использовать 
их при операциях с материковым Китаем 
можно только при наличии экспортно-
импортного контракта. При данной оплате 
в континентальном Китае валюта поступит 
на счет в CNY. Кстати, валютная выручка 
в уполномоченные банки на материковом 
Китае репатриируется в 100-процентном 
размере.

При операциях за пределами Китая 
валюта поступит на счет CNH. При этом 
внутренний юань дороже офшорного. CNH 
конвертируются без ограничений, так как 
находятся за пределами китайского зако-
нодательства. CNY разрешается конвер-
тировать в иностранную валюту только в 
рамках импортно-экспортных контрак-
тов, на остальные операции требуются 
соответствующие разрешения и лицензии 
регуляторов.

Гонконгский доллар эмитировался 
британскими колониальными властями 
с 1895 года и сохранил обращение после 
возвращения в Китай в рамках концеп-
ции «одна страна — две экономические 
системы». В Гонконге функционирует ре-
жим currency board, или валютного сове-
та (независимого Управления денежного 
обращения Гонконга), который регули-
рует колебания курса местного доллара 
в коридоре 7,75–7,85 за $1. Эмиссию ва-
люты осуществляют правительство спе-
циального административного района и 
три специально уполномоченных частных 
банка, которые, как правило, признают все 
западные санкции.

Патака, денежная единица другого 
специального административного района 
Китая — бывшего португальского Макао, 
привязана к гонконгскому доллару.

Из этого краткого описания китай-
ской финансовой системы наглядно видно, 
что денежных мембран в Поднебесной 
минимум четыре, а не одна, как говорит 
Решетников. С их регулированием ки-
тайские финансовые власти в основном 
справляются, хотя в последнее время его 
все-таки либерализируют. Экономика Ки-
тая и, соответственно, валютный экспорт 
в разы больше российских, что держит, по 
крайней мере пока, на плаву переуслож-
ненную финансовую систему страны.

Россия с такими вызовами явно не 
справится. Осталось надеяться все же 
на обязательную репатриацию валюты и 
выверенную ставку ЦБ.

ВАЛЮТНАЯ ДУБИНА 
СНОВА В ДЕЛЕ

Поможет ли укрепить рубль обязательная продажа выручки 
экспортеров?

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель 
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Год педагога и наставника в России 
движется к своему завершению, но он 
полностью оправдал свое название 
и, без преувеличения, перевернул 
российское образование в лучшую 
сторону. 2023 год стал временем кар-
динальных и судьбоносных изменений 
для российской школы, для учителей, 
родителей и, конечно же, детей, для 
которых и проводятся все эти про-
грессивные преобразования. Сколько 
уже всего сделано за этот год, но это 
только начало!

Несомненно, совершенствование рос-
сийского образования, включая создание 
Единой образовательной среды, улучшит по-
ложение и условия работы педагогов и будет 
способствовать повышению уровня подготовки 
школьников и воспитания в них патриотизма – 
а это означает, что будущее страны окажется 
в надежных руках. А самое главное, единые 
подходы в нашем образовании еще больше 
сплотят россиян как нацию.  

 – Создание единого образовательного 
пространства для нашего комитета, всех де-
путатов Госдумы было в приоритете с самого 
начала работы этого созыва.

Единая образовательная среда складыва-
ется из многих факторов. Это и федеральные 
государственные образовательные стандарты, 
и единые воспитательные подходы, единые 
подходы к школьной инфраструктуре, которые 
мы внедряем в рамках программы капремонта 
школ, когда в них появляются современные 
пространства, комнаты школьника, спортивные 
секции и театральные кружки.  Это и единые 
школьные традиции. Скрепляющим элемен-
том здесь стали единые федеральные основ-
ные образовательные программы, единые 
учебники. 

Попытки прийти к таким решениям пред-
принимались и раньше. Но только консоли-
дированный, продуманный подход Госдумы, 
Министерства просвещения, учительского и 
родительского сообщества позволили нам 
это сделать. Эти шаги стали ответом на запрос 
общества на изменения в системе образова-
ния, ее суверенизации, необходимость которой 
подчеркивает наш Президент. 

Мы встали на свой путь, выбранный нашей 
системой образования, нашими учителями, на-
шими родителями. Наших детей мы будем учить  
и воспитывать, ориентируясь  исключительно 
на ценности и интересы нашего народа, нашей 
страны, – говорит Председатель комитета Го-
сударственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по просвещению  Ольга 
Михайловна Казакова. 

 «МК» решил выяснить, что представляет 
собой работа по формированию Единой обра-
зовательной среды и насколько россияне пони-
мают суть происходящих преобразований.

Напомним, что входит в Единую образова-
тельную среду: это единые учебники, единая 
образовательная программа, единая феде-
ральная программа воспитания учащихся во 
всех школах РФ, единый календарь образова-
тельных событий, единая модель профориен-
тации и другие аспекты. 

Итоги опроса россиян впечатляют: 89% 
опрошенных знают, что в Единую образова-
тельную среду входят единые учебники во 
всех школах. К 1 сентября в российские школы 
уже поступили учебники по истории для 11-х 
классов, а в течение 2023–2025 годов будут 
подготовлены учебники по всем предметам.

Эти результаты подтверждают – все боль-
ше наших граждан начинают разбираться в 
нововведениях и понимать, что государство 
в сфере своих образовательных преобразо-
ваний движется в направлении интересов пе-
дагогического сообщества и подрастающего 
поколения. Ради будущего страны. Можно с 
уверенностью сказать, что те, кто не в курсе, 
что представляют собой эти нововведения, еще 
просто не вникли в их суть, им никто вразуми-
тельно их не объяснил, а, скорее всего, у них 
просто нет детей школьного возраста. 

Теперь подробней остановимся на том, что 
же было сделано в рамках создания Единой 
образовательной среды. На состоявшемся 
недавно Всероссийском экспертном педаго-
гическом совете были подведены некоторые 
итоги. Так, уже утверждены федеральные про-
граммы, разрабатываются государственные 
учебники, введена единая программа по вос-
питанию, в которую вошли в том числе такие 
нововведения, как церемония исполнения 
гимна и поднятия флага РФ и другие. 

Свой вклад внесут и советники директоров 
по воспитанию, которые должны появиться в 
каждой школе. С января 2023 года советни-
ки приступили к работе в школах Донецкой и 

Луганской народных ре-
спублик, Запорожской 
и Херсонской обла-
стей. На патриоти-
ческое воспита-
ние «заточены» и 
новые учебники 
по истории. 

В школы 
вернулось та-
кое понятие (и 
занятие), как 
общественно-
полезный труд. В 
обязательном по-
рядке ученики будут 
привлекаться руковод-
ством школы, например, к 
высаживанию деревьев и цветов 
в своем школьном дворе, к украшению клас-
сов к праздникам, к работе в школьном музее 
или библиотеке. Родители и более старшее 
поколение прекрасно помнят эту школьную 
традицию и рады, что современные дети к 
ней возвращаются. Большинство мам и пап 
поддерживают мнение, что эта мера поможет 
научить ребят с самых юных лет понимать важ-
ность труда и ценить чужой труд.

Кто же, как не защитник прав детей и сама 
мама четверых детей (двое из которых школь-
ники, а двое – уже студенты), Уполномоченный 
по правам ребенка в Республике Татарстан, 
председатель Национального родительского 
комитета Ирина Волынец лучше других по-
нимает, для чего все это делается? Детский 
омбудсмен особенно высоко оценила акцент 
на воспитании школьников, который просле-
живается во всех нововведениях.  

– Мы с вами видим по результатам опро-
са, что подавляющее большинство россиян 
понимают, что представляет собой Единая 
образовательная среда в наших школах, – го-
ворит Ирина Волынец. – Потому что в единой 
стране должно быть единое образовательное 
пространство. Должен быть единый учебник 
истории (который уже есть), единые подходы 
к воспитанию детей, в том числе к трудовому 

воспитанию, к развитию у них чувства 
патриотизма. Это нужно для того, 

чтобы, находясь в любой точке 
мира, мы могли идентифици-

ровать себя как россиян – с 
единым культурным кодом, 
с единым ментальным ДНК 
– его еще так можно на-
звать. Потому что все это 
закладывается в семье и 
школе. 

Хотела сказать по по-
воду своих детей, которые 

стали студентами. Я считаю 
очень важным тот факт, что в 

этом году в вузах был введен 
курс «Основы российской госу-

дарственности». Обучаются сту-
денты по единому учебнику, который 

подготовлен специалистами (РАНХиГС, 
Президентская академия). Почему это так 
ценно для общества? Невозможно воспитать 
государственное мышление без знаний о рос-
сийской государственности, а ведь нынешние 
дети, подростки, молодые люди возьмут потом 
в свои руки управление страной. 

Кроме того, это еще основа ментальной 
безопасности страны. Наши дети не должны 
воспринимать себя «разобщенными атома-
ми», а должны ощущать себя частью единого 
великого народа. Ведь если мы ничего этого 
объяснять им не будем, то «свято место пусто 
не бывает» – за нас это сделают наши геопо-
литические противники. Есть такая истина, ко-
торая стара как мир: хочешь завоевать страну, 
воспитай ее детей. У нас уже выросло поколе-
ние «Иванов, не помнящих родства». Если не 
знать азов истории своей страны, очень легко 
попасться в ловушку своей безграмотности. 
А когда человек ее знает, он может анализи-
ровать, улавливать причинно-следственные 
связи между разными прошлыми и сегод-
няшними событиями. Он не позволит собой 
манипулировать!  

Очень радует, что у нас – наконец-то! – 
сначала со школы сняли это позорное клеймо 
«оказание образовательных услуг», а потом в 
учебные заведения вернули воспитание – и 

это очень правильная тенденция, здоровый 
тренд, который говорит о пробуждении нашего 
национального самосознания и укреплении 
государства. И введение в школе единых стан-
дартов, единой образовательной программы, 
а в вузах основ российской государственности 
– все это составляющие одного процесса, 
который ведет нас к единению.

– Формирование единого образователь-
ного пространства направлено прежде всего 
на пользу ребенка, – в свою очередь высказал 
«МК» мнение заместитель директора, учитель 
истории и обществознания Лицея № 35 г. Че-
лябинска Владимир Брюхов. – Одна из его 
составляющих – единые учебники. Первым 
предметом, как известно, стала история. Все 
сейчас понимают важность изучения школь-
никами истории в едином русле, но единый 
учебник решает еще и проблему выпускного 
экзамена. Ведь долгие годы экзамен по этому 
предмету был единым, а учебники – разными. 
Переход на единую линейку пособий избавит 
выпускников от «головной боли» использования 
больше десятка учебников разных авторов 
при подготовке к ЕГЭ. Школы не теряют своей 
идентичности, но обретают прочный фунда-
мент, на котором будет строиться будущее 
учеников всей страны.

Единая образовательная среда подразу-
мевает и такое нововведение, как внедрение 
единой информационной среды ФГИС «Моя 
школа» на основе отечественного программ-
ного обеспечения. Напомним для тех, кто не 
имеет отношения к образованию: ФГИС «Моя 
школа» – это цифровая образовательная плат-
форма, на которой размещены «проверенный 
образовательный и воспитательный контент», 
а также расписание, домашние задания, оцен-
ки, журнал и все необходимые для обучения 
материалы. Там же учителя подключаются к 
видеоконференцсвязи на базе платформы 
«Сферум». 

Словом, это единая точка доступа для 
педагогов, учеников и родителей к качествен-
ному образовательному контенту и цифровым 
сервисам на всей территории России. ФГИС 
«Моя школа» сейчас пользуются 38 759 учебных 
заведений во всех 89 субъектах РФ. Конеч-
но, предстоит приложить еще много усилий, 
чтобы внедрить этот удобный инструмент во 
все российские школы. Так создается единое 
цифровое образовательное пространство.

Однако есть мнения учителей из отда-
ленных регионов, что «идея хорошая», но пока 
продукт «еще сырой». «Возможно, просто не 
везде хватает мощностей, чтобы все это ра-
ботало как часы», – заметила учительница из 
Саратовской области. И такие моменты также 
следует учитывать при реализации данного 
проекта. 

Следующий аспект преобразований ка-
сается обновления и капремонта российских 
школ. Важно, чтобы все дети, независимо 
от того, в селе они живут или мегаполисе, 
обучались в равных условиях и имели оди-
наковые возможности – для этого по всей 
стране обновляются и ремонтируются шко-
лы. Программа капитального ремонта школ 
«Модернизация школьных систем образо-
вания» в рамках госпрограммы «Развитие 
образования» не ограничится 2026 годом и 
станет долгосрочной – так заверили в Мин-
просвещения РФ.

Отдельное повышенное внимание – к вы-
явлению и развитию талантов у детей. Для 
развития естественно-научных компетенций 
школьников сегодня используется инфра-
структура, созданная в рамках нацпроекта 
«Образование». За четыре года более 4,6 мил-
лиона детей из сел и малых городов получили 
возможность учиться с помощью обновленной 
материально-технической базы «Точек роста». 
Также созданы 135 технопарков «Кванториум», 
61 центр «Мини-Сириус».

Мы узнали у родителей, что они думают 
по поводу нововведений? 

– Я приветствую единые учебные стан-
дарты в наших школах и полностью под-
держиваю задачу государства сделать все 
учебники едиными! Очень важно и то, чтобы 
в наших школах была единая модель профо-
риентации, это было бы хорошим подспорьем 
для родителей для выявления наклонностей 
ребенка, – высказалась мама троих школь-
ников Ольга из Ростовской области. – Это 
все будет во благо наших детей! Они будут 
выходить из школы с достойными знаниями 
и патриотами своей страны. А это сейчас как 
никогда особенно нужно России и ее будуще-
му, ведь мы говорим о независимости нашей 
экономики от иностранных государств, об ее 
укреплении, об импортозамещении, а без 
единого подхода в образовательном процес-
се это все развивать будет  невозможно. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Строки Вертинского «Как хорошо 
с приятелем вдвоем сидеть и пить 
простой шотландский виски» сегод-
ня звучат для россиян почти издева-
тельством — конечно, это хорошо, 
но попробуй найди сегодня «простой 
шотландский» виски! За полтора года 
жизни в условиях новых экономиче-
ских санкций и, что скрывать, в неко-
торой изоляции от внешнего мира в 
российских магазинах совсем закон-
чились запасы импортного алкоголя, 
сделанные зимой 2022 года. Привезут 
ли новые либо придется искать другие 
напитки для посиделок с приятелями 
и приятельницами, разбирался «МК».

Вариант «Сейчас посмотрю, вроде на 
складе была еще одна коробка!» больше не 
работает. Дальше — несколько сценариев 
развития событий: либо конкретный постав-
щик алкоголя продолжает привозить товар в 
Россию кружным путем (и большое ему за это 
спасибо!), либо наша сторона наладит парал-
лельный импорт, либо, увы, придется искать 
доступные альтернативы и аналоги. И вот тут 
открывается бесконечный простор как для по-
требителей, так и для производителей.

О российском виноделии уже давно го-
ворят без скепсиса. За последние 5–7 лет от-
расль шагнула далеко вперед и сейчас может 
удовлетворить практически любого потре-
бителя. Винодельни России работают с мно-
жеством сортов винограда — как с междуна-
родными вроде всемирно известных «каберне 
совиньона» или «рислинга», так и с локальными 
(автохтонными), которые носят весьма милые 
названия вроде «плечистик», «пухляковский» 
или «цимлянский черный». Разные регионы 
виноделия (терруары) также позволяют обе-
спечить рынок винами совершенно разных 
стилей — в жарком Крыму идут по стопам 
Италии или Испании, а в Волгоградской и Са-
марской областях делают деликатные рислин-
ги и пино-нуары в немецком стиле. Конечно, 
говорить о том, что, мол, никакое зарубежное 
вино нам теперь вообще не нужно, опромет-
чиво — ведь в каждой винодельческой стране 
мира есть собственные уникальные сорта, на 
которые найдутся ценители, — но на базовом 
уровне запросы российского потребителя в 
вине более чем удовлетворены. 

Поговорим о крепком

Сразу и почти безболезненно решился во-
прос коньяка. В южных республиках бывшего 
СССР — в Армении, Грузии и Азербайджане 
— производство коньяков давно налажено, 
и некоторые сорта армянских коньяков при-
знаны ничуть не хуже французских. К тому же 
коньяк появляется почти везде, где существует 
производство вина, — это значит, что в боль-
шинстве винодельческих регионов России (в 
Крыму, Краснодарском крае, в Дагестане) уже 
запущено производство коньяка и виноград-
ных дистиллятов, аналогов граппы и чачи. 

Осталось все остальное — фактически 
бесконечный перечень алкогольных напитков, 
которые не имеют отношения ни к винограду, 
ни к простой понятной русской водке. Виски 
и ром, джин и текила, кальвадос и шнапс, 

вермуты и биттеры, аперитивы и ликеры… Как 
рассказал в беседе с корреспондентом «МК» 
член гильдии маркетологов Руслан Брагин, се-
годняшнее положение дел на рынке алкоголя 
неоднозначно — часть напитков невозможно 
заменить, а части благополучно нашли альтер-
нативу или другие пути поставок.

— Существуют напитки, которые невоз-
можно заместить: прежде всего речь об уни-
кальных географических наименованиях. Бур-
бон, кальвадос, арманьяк — все это напитки, 
которые создавали веками, для которых нужны 
уникальные почвы и определенное сырье, и 
никакое импортозамещение здесь в принципе 
невозможно. Равно как и французское шам-
панское из Шампани, — рассуждает Брагин. 
— Далее вопрос открыт: можно попробовать 
сделать собственный напиток «по мотивам» 
известного. В России есть яблоки, причем 
много, и мы могли бы производить «что-то 

вроде кальвадоса». Однако сперва надо разо-
браться: нужно ли это? Кальвадос в России 
пробовало мизерное количество людей, а 
любят и регулярно покупают и того меньше 
— примерно 0,01% потребителей. Точно так 
же из малины или груши можно делать шнапс, 
если на него будет спрос. Поскольку кризис — 
время возможностей, кто-то сможет занять эту 
нишу. Главное, чтобы был покупатель.

Проще всего, по словам Брагина, нала-
дить импортозамещение джина — эту схему 
освоило уже большинство алкогольных за-
водов в РФ. Конечно, локальный российский 
джин делают по упрощенной схеме, и он от-
личается от английского. Однако, если учесть, 
что джин — напиток, который используется 
преимущественно в коктейлях, это не так 
критично. К тому же здесь та же проблема, 
что с кальвадосом: в нашей стране джин про-
бовали и пьют 1% потребителей. Поэтому 
сделать-то его легко, но открыт вопрос, кому 
это нужно — и стоит ли ради такого малого 
количества потенциальных покупателей за-
пускать процесс. 

Гораздо сложнее наладить локальное 
производство виски. Раньше в специальных 
контейнерах в Россию завозили висковый дис-
тиллят и уже на месте разбавляли до нужной 
пропорции — эта история не нова. Сейчас и 
в этот процесс вмешалась политика. Дело в 
том, что в России очень популярен ирландский 
виски, а правительство Ирландии субсидирует 
винокурни, чтобы они отказались от поставок 
в РФ, — компенсирует таким образом про-
изводителям упущенную выгоду. Однако не 
все винокурни получают такую субсидию, и 
кое-кто продолжает привозить. Отдельный 
вопрос — цена: за 2023 год виски подо-

рожал на 50%.  
Альтернативные пути развития 

— переходить на виски из Индии, 
из Китая, Словении или Франции 
(привезенные оттуда). Кстати, 
в Индии осталась вполне не-
плохая школа производства 
виски со времен британского 
колониального прошлого, так 

что недорогой сегмент рынка 
они смогут закрыть даже свои-

ми силами. 
Такая же неоднозначная исто-

рия — это текила. По мексиканским 
законам запрещено вывозить из страны 
чистый дистиллят агавы: он должен быть 
смешан на 51% с обычным зерновым спир-
том, чтобы была возможность разливать его за 
пределами страны. Если договориться с Мек-
сикой о покупке такого сырья, то российские 
заводы смогут разливать текилу здесь — и 
вопрос будет решен. Но опять же предстоит 
понять, насколько востребована будет такая 
текила на российском рынке и стоит ли ради 
нее затеваться.

— Нельзя забывать, что далеко не все 
потребители — гурманы, эстеты и ценители. 
Таких меньшинство, это жители Москвы и Пе-
тербурга. Среднестатистический потребитель 
голосует рублем. Если импортный виски или 
джин станет ему не по карману, он найдет 
альтернативу, — продолжает Брагин. — Нельзя 

сбрасывать со счетов психологический аспект: 
в периоды кризисов всегда растет тревож-
ность населения, и сейчас, с февраля 2022 
года, рост потребления алкоголя демонстри-
рует плюс 6%. Выросла продажа водки на 7%. 
Если потребителю нужен просто алкоголь, 
он купит то, что ему по карману. Посмотрим 
правде в глаза: для некоторых даже водка 
дороговата.

Немецкий ликер 
Мценского уезда

В последние несколько месяцев на пол-
ках алкогольных отделов можно заметить 
очень интересное новое явление — рядом 
с бутылками всемирно известных импорт-
ных напитков стоят очень похожие (до боли 
похожие!). Конечно, под другим названием 
— произведенные в России или в друже-
ственных странах. И цены на них куда более 
заманчивы: скажем, если бутылка немецкого 
клубничного ликера известного бренда стоит 
сегодня 2000 рублей, то российский аналог 
в похожей бутылке — 300–400 рублей. Не 
менее популярный ликер с ароматом горь-
кого миндаля — 1800 рублей, а российский 
аналог — 450 рублей. 

Сперва они появлялись в сетевых супер-
маркетах в небольших городах России, но по-
степенно — к лету 2023 года — добрались и до 

Москвы. Недорогие «альтернативы» брендовых 
напитков представлены прежде всего среди 
ликеров, но похожая картина уже сформиро-
валась на полке с вермутами и аперитивами-
биттерами. Хотя, кстати, Италия — основной 
производитель и поставщик таких напитков 
— никуда с российского рынка уходить не 
собирается. Цены, конечно, выросли. 

Естественный вопрос: можно ли вообще 
пить такие жидкости?

— Начнем с главного: это безопасно. Если 
на бутылке есть акцизная марка и если на-
питок попал на полку супермаркета крупной 
сети, значит, вреда от него не будет. Реплики 
поддельных известных брендов при произ-
водстве контрафакта иногда можно встретить 
в пятилитровых пластиковых канистрах, как 
правило, они производятся на основе концен-
трата отдушек и добавок с этиловым спиртом. 
Вот они могут быть опасны для здоровья по-
требителей, — инструктирует потребителей 
Руслан Брагин. — Ну а такие напитки-копии 
можно назвать дженериками или репликами. 
Они могут быть менее вкусными, конечно. 
Ценители почувствуют разницу. В общем-
то, это примерно как с сумкой «Шанель» и 
многочисленными подражаниями в масс-
маркете. Наши маркетологи вдохновлены 
импортом, поэтому стремятся сделать то, 
что привлечет покупателя. Если бутылки бу-
дут хоть немного отличаться, с точки зрения 
авторского права все будто бы корректно. 
Хотя вряд ли я ошибусь, если скажу, что к 
соблюдению авторского права в отношении 
производителей стран Запада сейчас стали 
относиться гораздо либеральнее, поэтому 
бутылкам, похожим «до степени смешения», 
удивляться не стоит. 

Эксперт добавил, что придавать этому 
явлению слишком уж большого значения не 
стоит: поскольку параллельный импорт про-
цветает, настоящие ценители почти наверняка 
смогут купить бутылку нужного им «хитрого» 
напитка вроде кампари — в тех небольших 
количествах, в которых они потребляются, 
их продолжат привозить. Нужно помнить, что 
коктейли пьют примерно 3% россиян, — и их 

запросы легко можно удовлетворить даже 
в условиях санкций. 

Сравнение с сумочками «Шанель» и 
вправду удачное, ведь принцип работы 
здесь один и тот же. Российские про-
изводители — и не важно, алкоголь-
ных напитков, одежды или косметики! 
— в очередной раз выбрали прото-
ренную дорожку: не придумывать 
что-то свое, уникальное, а сделать 
по чужим лекалам «как будто загра-

ничное» и «наш ответ бренду». Хотя 
именно в сегменте крепкого алкоголя 

был бы естественен альтернативный 
путь развития — например, собствен-

ный бренд можно и нужно выстраивать 
на традиционных русских настойках и 

наливках, которые активно производят во 
многих регионах (особенно в северных). На-
пример, черемуховая настойка из Вологды 
вполне может занять свое место в плеяде 
биттеров, на основе которых делают коктей-
ли, а брусничная или облепиховая наливки 
вполне претендовали бы на роль уникальных 
ликеров. Ведь если Италия сумела сделать 
всемирно известный бренд из лимончел-
ло (естественно для страны, где лимонов 
немерено!) или вермутов, выдержанных на 
уникальных средиземноморских травах, то 
почему Россия не может сделать собственный 
бренд из облепиховой наливки или настоек 
на травах средней полосы? 

Дарья ТЮКОВА.
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С фермером Дмитрием из Рузского 
района о проблемах частного свиноводства 
говорим в виртуальном формате, поскольку 
его свиньи там, в Нижегородской губернии, 
а он здесь, в Подмосковье. «Там» содержит 
40 поросят, в основном русской сальной по-
роды. Еще есть венгерский мангалец — смесь 
с диким кабаном — для изготовления мясных 
деликатесов. У этих животных иммунитет очень 
стойкий, зимой они на свободном выгуле. Что 
категорически запрещено ветеринарными 
правилами в Подмосковье, чтобы не распро-
странять африканскую чуму свиней — АЧС.

За нижегородским «филиалом» присма-
тривают его родители, местные жители. К тому 
же там рабочая сила гораздо дешевле, чем в 
столичном регионе. Здесь меньше чем за 45 
тысяч рублей в месяц работать на ферме никто 
не соглашается. В общем, это общая тенден-
ция для Московского региона. Производство 
сокращается из-за высокой стоимости земли 
и рентабельности, здесь сосредотачиваются 
предприятия переработки и торговли — ведь 
рядом Москва, огромный рынок сбыта.

Да и сам фермер на плаву только благо-
даря своей переработке. Если бы продавал 
просто мясо, давно бы обанкротился. А так 
у него хамон, карпаччо, колбасы, тушенка и 
копчености...

Чума на наши головы

Как мы уже сказали, в ЛПХ держать сви-
ней категорически запрещено, а в фермер-
ских хозяйствах не так давно разрешили, но 
выставили очень строгие требования. Все 
зарегламентировано: площадь на одну го-
лову, тип вентиляции и настила, устройство 
кормопровода…

Должен быть определенный пояс, забор, 
чтобы внутрь никто из посторонних не заходил 
и не заносил никакую инфекцию. Ветеринар-
ные правила исходят из того, что в частных 
хозяйствах, где нет должного контроля, может 
вспыхнуть африканская чума свиней и пере-
кинуться на крупный свинокомплекс. Тогда уни-
чтожению подлежит все поголовье — десятки 
тысяч свиней. По этой причине в радиусе 20 
километров от таких объектов не должно быть 
никаких других хрюшек. 

Забивать животных можно только на сер-
тифицированных бойнях, которых не очень 
много. Например, ближайшая — в 50 киломе-
трах. Нужно заранее записываться в очередь 
(на бойнях есть свой скот, которому приоритет) 
и, разумеется, уплатить за услугу — 1000 ру-
блей за одну голову. 

То есть за определенную плату прихо-
дится заказывать транспорт (не простой, а 
специализированный для перевозки живот-
ных!), заплатить людям за помощь в погрузке 
и разгрузке — все это весьма накладно. Но 
иначе не получишь ветеринарного сертифи-
ката и мясо не продашь, если забил не пойми 
где. Такой товар просто не попадет в систему 
«Меркурий», которая отслеживает весь путь 
животноводческой продукции до прилавка. 

Смысла держать скот мелкому про-
изводителю нет. Зачем выращивать, если 
впоследствии не продашь?! Частники и не 
выращивают. Те, кто производит мясные 
деликатесы, колбасы и прочее, покупают 
свинину на стороне, но что они конкретно 
покупают — сами не знают.

«В былые годы, — рассказал один из таких 
частников на условиях анонимности, — на 
каждой ферме было место для забоя скота. Мы 

тоже можем организовать такие площадки, по 
всем правилам СанПиНа. Это заметно снизит 
рентабельность производства».

Теперь по поводу африканской чумы 
свиней, распространения которой как огня 
боятся ветеринары. Старые люди помнят, что 
в советские времена партийные органы вся-
чески поощряли жителей деревень держать 
на подворьях скот, в том числе свиней. Им 
бесплатно выделяли для откорма зерно и сено. 
Не обращая внимания, есть ли поблизости 
крупное свиноводческое хозяйство или нет. 
Никаких вспышек АЧС не было. 

Более того, предприятия, как правило, 
имели свои подсобные хозяйства для завод-
ских столовых. Между ними было даже со-
циалистическое соревнование за поголовье 
скота. И опять никакого АЧС!

Потому в деревнях не верят в африканскую 
чуму свиней. Говорят, что это что-то придуман-
ное, как с ковидом. ООН посадила весь мир на 
карантин, а теперь выясняется, что этого можно 
было и не делать. Так считают крестьяне. 

Вся сила в сале

Поскольку фермер выращивает сальных 
свиней (по нынешним временам большая ред-
кость, крупные производители предпочитают 
мясные породы), спрашиваю: почему сегодня 
сало стоит дороже мяса? Ведь раньше все 

было наоборот, оно стоило копейки. А сейчас 
бескостный окорок в магазине 350 рублей 
килограмм, а сало 600, если не 700 рублей, 
да его еще нужно и поискать.

Оказывается, этот вопрос ему задают 
многие, в том числе на ВДНХ, где фермеру 
доверили вести площадку «Городская фер-
ма». Там он демонстрирует свои «секреты» в 
изготовлении мясных деликатесов. 

— Сальный поросенок растет минимум 
год, а то и дольше, — отвечает Дмитрий. — Ему 
нужно нарастить жировую прослойку. А мясная 
порода набирает вес за 10 или даже 8 месяцев. 
Производителям невыгодно связываться с 
сальными свиньями.

Как можно понять со слов фермера, у 
сальных хрюшек должно быть правильное 
кормление, чтобы сало было с мясными про-
жилками, «адидас-полосками». Мясная порода 
выгодна еще и тем, что из мяса можно при-
готовить любое блюдо — хоть те же котлеты, 
пельмени или колбасы.

«Хотя в центральной полосе России сало 
просто необходимо организму, это настоя-
щий витаминный комплекс», — говорит фер-
мер. Впрочем, это мнение его жены, врача-
терапевта. С которой он и развивает свое 
хозяйство.

В общем, теперь все понятно. Если мясные 
породы можно накачивать стимуляторами 
роста, чтобы они побыстрее набирали вес, 

то вот с сальными такие номера не проходят, 
таких препаратов, к счастью, не придумано. 
Потому этот продукт натуральный, его не под-
делаешь, не освежишь, как часто поступают с 
куском мяса или деликатесами, для того чтобы 
впарить товар доверчивому покупателю.

Десять поросят

Смотрим экономику выращивания поро-
сят — во что это выливается производителю, 
а в конечном итоге покупателю на рынке или 
в магазине. Для простоты подсчета берем 
10 поросят. В день они съедают 5 ведер раз-
мола кукурузы и столько же пшеницы. Это, 
разумеется, упрощенная схема. Как мы уже 
сказали, мясные породы выращиваются 10 
месяцев. За этот период расходы на корма 
на такое стадо составляют порядка 60 тысяч 
рублей, не считая трудозатрат.

Себестоимость можно частично снизить, 
если где-то покупать уцененный хлеб. Кормить 
свиней пищевыми отходами из столовых по 
ветеринарным правилам запрещено.

Итак, если этих 10 поросят сдать на мясо-
комбинат по цене 120–150 рублей за килограмм 
живого веса, то получишь выручку в 120–150 
тысяч рублей. В среднем хрюшка идет на убой 
в весе 100 килограммов. Казалось бы, при-
быль очень приличная: за вычетом затрат на 
кормление получается 60–90 тысяч рублей. Но 
это не за месяц, а почти за целый год, за 10 
месяцев! Разбить по месяцам — получается 
6–9 тысяч. На них никак не прожить. Ведь есть 
семья, налоги, «коммуналка» и закупка кормов 
для новых хрюшек. То есть выручка вообще 
никакая, копейки. 

— Продавать тушу на мясо даже на рынке, 
где она, конечно, будет стоить дороже, чем на 
мясокомбинате, совсем невыгодно, — говорит 
Дмитрий. — Я занимаюсь переработкой, делаю 
хамон, копчености…

Хамон — это если по-испански. На самом 
деле есть у этого продукта и вполне русское на-
звание: провисной окорок — его наши предки 
делали в старину. Венгерских мангальцев нуж-
но кормить зерном, желудями и зеленью, после 
забоя помещать окорок в специальный рассол 
на основе трав, меда и соли. Это натуральные 
консерванты. После месячной выдержки на 
весу он должен зреть в течение… года!

Такой деликатес фермер готовит под за-
каз, и стоит он в нынешнем году 8,5 тысячи ру-
блей за килограмм. Но деликатес заказывают. 
В будущем году хамон — провисной окорок 
будет дороже. Потому что дорожает все, в том 
числе и корма для животных.

Гуси-бройлеры

При российских рекордных урожаях зер-
новых они, основа кормов, дорожают. А вместе 
с ними дорожают и все виды мяса. Фермер 
уверен, что из-за посредников, каждый из 
которых добавляет свою «маржу».

— Я часто бываю на юге России, где идет 
уборка зерновых, — поясняет он, — там мешок 
пшеницы стоит 200–250 рублей, покупаю, ко-
нечно, там — в Ростове или Воронеже. Потому 
что в Подмосковье на базах этот мешок стоит 
уже 700–750 рублей. Очень дорого. 20 гусей 
съедают мешок пшеницы за три дня. Такие 
цены не стимулируют развитие мелкого про-
изводителя. Фермеры давно просят власти 
ввести для них какие-то купоны со скидкой. 

Поскольку у фермера в хозяйстве 
практически весь набор сельхозживотных, 

спрашиваю: с чего лучше начинать свое дело, 
чтобы не прогореть?

Дмитрий уверен, что гуси — самые на-
дежные из птиц, им не нужны, в отличие от 
бройлеров, особые корма и уход.

— Уже через месяц вылупившийся гусенок 
начинает ходить за стаей и щипать травку. 
А до этого времени его можно подкармли-
вать зерном и мелко порезанной травой. Гуси 
поднимаются сами, только в августе, если 
планируете готовить тушенку, для жира, им в 
кормушку можно добавлять зерно.

К Новому году, под заказ, фермер делает 
печено-копченого рождественского гуся в 
своей коптильне и начиняет его ароматными 
антоновскими яблоками. Заказов много, стоит 
2,5 тысячи рублей килограмм, но к нынешнему 
Новому году будет подороже. 

Чтобы гуси были «морозоустойчивыми», 
он долго приглядывался к деревенским гу-
сям. В конечном счете скрестил эту породу 
с инкубационными. «Ведь в старину гусям и 
вообще птице не создавали каких-то особых 
условий, — поясняет он. — Если бройлеру 
создавать такие условия, то по цене он золо-
тым выйдет».

Бройлеры у фермера выращиваются не 40 
дней, как на крупных птицекомплексах, а два 
месяца. Вообще, он сторонник деревенского 
«воспитания»: чтобы ходили по двору, и никаких 
стимуляторов роста и гормонов. 

— Раньше курицу отвариваешь, за ночь 
бульон превращался в холодец, это настоящая, 
натуральная домашняя курица, — говорит он. 
— Целебный бульон. Сегодня свари магазин-
ную, бульон даже не пожелтеет. Если помните 
«Повесть о настоящем человеке» Бориса По-
левого, то легендарного летчика Маресьева, 
когда он отморозил ноги, пробираясь к своим, 
восстанавливали горячим куриным бульоном. 
Тогда, в войну, у нас были натуральные куры, 
а сейчас их нет…

Василий — 
предводитель коз 

Идем на подворье, где блеют овцы, гого-
чут гуси и кудахчут бройлеры. Нас встречает 
очень общительный козел-производитель 
зааненской породы по имени Василий. Он 
настоящий вожак стаи, козы за ним в огонь 
и в воду. Однажды он умудрился открыть во-
рота и увел «девчат» в близлежащую деревню 
за 5 километров. Деревенские, которые уже 
давно не держат никакой живности на своих 
участках, перепугались и разбежались. По-
хозяйничав на их огородах, Василий привел 
свое стадо обратно.

И смешно, и грустно. В современных 
деревнях жители не знают, как выращивать 
скотину, как за ней ухаживать. Старики, ко-
торые держали коров, свиней и коз, умерли, 
а их дети и внуки понятия не имеют, с какой 
стороны подойти к буренке. Пропущены все 
этапы крестьянского сознания. Ищут счастья 
в городе.

— Из Нижнего Новгорода мне эсэмэски 
пишут: «Расскажи, как разделывать тушу сви-
ньи», — говорит Дмитрий. — На словах объяс-
нить трудно, снимаю на видео с комментария-
ми и отсылаю. Получается, что подмосковные 
фермеры — как флагманы, наставники совре-
менных крестьян. Мы в курсе и юридических 
законов, которых очень много и которые нужно 
соблюдать. И практического опыта. 

— В столичном регионе необходимо 

развивать фермерство, — продолжает он, — 
иначе у нас вообще прервется связь поколений. 
Просто выращивать скотину на мясо невы-
годно, его нужно перерабатывать на конечные 
продукты, тогда будет какая-то прибыль. А где 
этому научиться?

Все бы ничего, но нижегородская деревня, 
где сегодня забыты крестьянские азы, еще 
30–40 лет назад процветала, имела и элеватор, 
и крупный свинокомплекс — все «умерло» в 
результате горбачевской перестройки и по-
следующих рыночных реформ. Жители ходят 
в магазин и жалуются, что продукты «не такие, 
как раньше», ненатуральные. 

...Отправляясь к Дмитрию, я уже знал, что 
у него в хозяйстве всего понемножку: куры 
(летом было 250 штук), 22 гуся, 15 коз, утки и 
овечки. Есть даже своя небольшая пасека. А 
свиньи — «на выезде», в дальних лагерях. 

Потому ожидал увидеть крупное хозяйство 
с мощными перерабатывающими цехами.

На самом деле в собственности фермера  
всего... 4 сотки земли и еще 11, которые он 
занимает по договоренности с конкурсным 
управляющим «ничейного» участка. То есть на 
птичьих правах. Благо конкурсный управляю-
щий понимает важность момента и разрешает 
держать на этом клочке коз и птицу. 

Но нужна все-таки официальная юриди-
ческая бумага об аренде. На участке старый 
ветхий дом, который фермер намерен отре-
монтировать и организовать там цех по пере-
работке мяса. В общем, японцам, которые 
страдают из-за недостатка площадей, есть 
чему поучиться у российского фермера. На 
крохотных земельных пятачках он сумел на-
ладить настоящее сельхозпроизводство!

— Еще, — говорит Дмитрий, — хочу взять 
в аренду 60 гектаров земли, это пустырь, за-
росший травой и деревьями. В администра-
ции рузского муниципалитета меня поддер-
живают, идут навстречу. Но опять же лучше 
иметь оформленные по закону документы. 
Тогда смогу значительно расширить свое 
производство. 

А почему нет, если это настоящий 
хозяин?!

Владимир ЧУПРИН.

Месяца полтора-два назад мясо свиньи прервало «ценовое молчание» и по-
дорожало процентов на 30. Даже Федеральная антимонопольная служба не 
удержалась и создала спецкомиссию на предмет ценового сговора свиново-
дов. Однако, скорее всего, никакого сговора нет, продукции на рынке просто 
не хватает. Дело в том, что личным подсобным хозяйствам по ветеринарным 
правилам держать хрюшек категорически запрещено. Только пару лет назад 
свиноводством разрешили заниматься фермерам. Но поставили перед ними 
такие условия, что желающих выращивать поросят не прибавилось.
«МК» нашел фермера, который ринулся в эту отрасль. Только его хозяйство 
(козы, гуси, бройлеры) находится в Московской области, а свиней он выращи-
вает за… 300 верст, в Нижегородской. 

СВИНЬЯ В УБЫТОК
Подмосковный фермер поделился секретами 
мясного бизнеса
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Вряд ли в нашей стране кто-то усомнится, 
что в «намеренной атаке» на BalticConnector, 
как обычно, обвинят Москву. С какой целью 
это делается и почему именно Балтику ев-
ропейцы пытаются сделать новой ареной 
противостояния России и НАТО, «МК» рас-
сказал военный эксперт капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров.

Газопроводное происшествие перио-
дически подогревают новыми заявлениями 
эстонских и финских властей. Недавно они 
объявили, что завершили сбор нужной инфор-
мации в районе повреждения трубопровода. 
Виновника, правда, Таллин и Хельсинки пока 
не назвали. Затем к ним присоединилась и 
Швеция, которая заявила, что и с ее под-
водным кабелем на дне Балтики что-то не 
так. Ну а на днях президент Латвии Эдгарс 
Ринкевичс вообще заявил, что Североатлан-
тический альянс должен остановить проход 
судов по Балтийскому морю в случае, если 
причастность России к подрыву газопровода 
BalticСonnector между Финляндией и Эсто-
нией будет доказана.

Словом, история продолжается. Какие 
же цели прибалты преследуют?

Длина газопровода BalticConnector, 
соединяющего газовые сети Финляндии и 
Эстонии, всего 151 км, из которых 77 км про-
ходят по дну Балтийского моря на глубине 60 
метров. Его пропускная способность — до 2,6 
миллиарда кубометров в год. Для сравнения, 
пропускная способность взорванных «Север-
ных потоков» — более 110 куб. метров. 

Финско-эстонский газопровод был вве-
ден в эксплуатацию в декабре 2019 года. В 
2022 году, когда после начала спецоперации 
на Украине Финляндия отказалась от россий-
ского газа, финская энергетическая компания 
Gasum объявила, что будет поставлять при-
родный газ своим потребителям исключи-
тельно через трубопровод BalticConnector. 

В ночь на 8 октября газопровод был пере-
крыт из-за аномального падения давления 
в трубе, связанного с возможным повреж-
дением ее морской части, произошедшим в 

финской экономической зоне. В погранслуж-
бе Финляндии заявили, что признаков взрыва 
нет. Однако, как заявил главный инспектор 
Национального бюро расследований Тимо 
Килпеляйнен, масштаб повреждений таков, 
что происшествие можно считать предна-
меренным актом.

Одновременно с этим Эстония обнаро-
довала информацию о разрыве коммуника-
ционных кабелей передачи данных Estlink-1 и 
Estlink-2, которые также тянутся по дну Фин-
ского залива на глубине 70 метров между 
Финляндией и Эстонией. При этом эстонский 
министр обороны Ханно Певкура сказал, что 
пока неизвестно, связаны ли между собой 
нарушения на газопроводе и прорыв кабе-
лей связи. Хотя и то, и другое повреждение 
произошло примерно в одно время.

Судя по тому, что пишут финские СМИ, 
можно сделать вывод, что поначалу, как толь-
ко стало известно о происшествии, панику по 
этому поводу разгонять вроде бы никто не 
собирался. Так, на вопрос журналистов могут 
ли россияне стоять за диверсией, финский 
премьер-министр Петтери Орпо призвал 
до окончания следствия не делать далеко 
идущих выводов. Министр обороны Эсто-
нии Ханно Певкура и директор Европейского 
центра по борьбе с гибридными угрозами 
капитан Юкка Саволайнен предположили, 
что все могло произойти случайно. Крупное 
судно стояло на якоре в ночь на 8 октября, 
сильные волны во время шторма протолкнули 
его вперед, и якорь потянулся за кораблем. 
Он зацепился за одну сторону бетонного 
защитного покрытия трубы, часть его ото-
рвалось, газовая труба сдвинулась с места 
и была повреждена. 

Финская Yle даже привела данные о том, 
что в мире ежегодно регистрируется поряд-
ка 100 инцидентов с перерезанием кабеля. 
Трудно сказать, были ли они умышленными, 
так как вести постоянное наблюдение просто 
невозможно. К примеру, только по дну Север-
ного моря проложено свыше 8000 километров 
нефте- и газопроводов. 

Тот же генсек НАТО Йенс Столтенберг 
заявил журналистам: «Не может быть при-
сутствия НАТО на этих тысячах километров 
подводной инфраструктуры. Но мы можем луч-
ше собирать… разведданные, обмениваться 
информацией, соединять точки, потому что и в 
частном секторе есть много информации».

Однако закончил он свою речь все-таки 
словами о возможных «намеренных атаках» на 
газопровод BalticConnector и наказании вино-
вных в них «решительным и единым» НАТО.

— Я уже неоднократно говорил, — заявил 
«МК» Владимир Гундаров, — что как только 
Финляндия вступит в НАТО — а она в отличие 
от Швеции в него вступила, — с этого момента 
они с Эстонией (тоже, напомню, член НАТО) 

сразу постараются перекрыть нам Финский 
залив и выход из него в Балтийское море. Этот 
вывод напрашивается, даже исходя из опыта 
Второй мировой войны, когда гитлеровская 
Германия перекрыла нам боновыми сетями 
выход, и мы не могли пройти Балтийское море. 
Ни нашим подлодкам, ни надводным кораблям 
просто невозможно было их пробить. А они 
пытались по-всякому: пробивали и торпедами, 
и таранили их — не получалось. Проход для 
нас освободился, только когда Финляндия 
вышла из гитлеровской коалиции и сняла эти 
боновые заграждения. Сейчас, похоже, все 
может повториться.

— Возможно. Только при чем здесь 
эстонско-финский газопровод? Хотите 

сказать, что инцидент с ним НАТО поста-
рается использовать как повод, чтобы 
вытеснить наши корабли из Балтики?

— Конечно. И задумали они это давно. 
Недавно неожиданно для себя на сайте мини-
стерства иностранных дел Эстонии я наткнул-
ся на информацию, где говорится, что еще в 
январе эстонскому кабинету министров было 
поручено проработать вопрос о создании так 
называемой боковой зоны в морской акватории 
страны. Изучить все плюсы и минусы такого 
решения.

— Что такое боковая зона?
— Боковая зона — это территория, про-

стирающаяся до 24 морских миль от берега в 
акватории, в которой прибрежное государство 
имеет право контролировать соблюдение та-
моженного, налогового, иммиграционного и 
санитарного законодательства, а также на-
казывать тех, кто его нарушает.

— Чем это может быть нам опасно?
— Финский залив узкий. Если даже сделать 

12-мильную зону со стороны Финляндии и со 
стороны Эстонии, то они взаимно перекрывают 
друг друга. В середине залива не остается про-
хода, который мог бы считаться нейтральными 
водами. По международному морскому праву 
они в любом случае обязаны оставлять там 
срединный проход для беспрепятственного 
судоходства кораблей других стран. Но они 
готовы нарушить морское право и создать 
такую боковую зону, чтобы иметь право до-
сматривать там наши российские суда.

— Это сразу создаст проблемы и за-
труднит по морю снабжение Калининград-
ской области.

— Именно этого они и добиваются. Основ-
ные грузы туда доставляются паромами. А 
теперь они скажут: нет, мы ваш паром не про-
пустим, он со строительными материалами. 
Это примерно то же самое, как Литва, Латвия 
и Эстония перекрыли нам железнодорожный 
и автомобильный доступ в Калининград для 
некоторых строительных материалов, имею-
щих двойное назначение. Цемент, к примеру, 
ввести в Калининградскую область нельзя, это 
материал двойного назначения. А вдруг мы 
бункеры там строить начнем? Что-то другое 
тоже нельзя ввезти. Вот чего они хотят!

— В их планах задушить Калининград-
скую область?

— Не только. У нас, к примеру, в Санкт-
Петербурге несколько судостроительных заво-
дов, где спускают на воду и корабли, и атомные 
крейсеры, и выполняют иностранные заказы. 
Куда мы их будем спускать? Где проводить ис-
пытания новых кораблей? Сейчас они проходят 
в Балтийском море. А если нам его закроют?

На Балтике нам хотят создать ситуацию, 
аналогичную Босфору, где мы зависим от Тур-
ции и Конвенции Монтрё, которую вынужде-
ны были подписать. Здесь тоже от нас будут 

требовать, чтобы мы подписали какую-нибудь 
конвенцию. Повреждение трубы и подводного 
кабеля — это как раз очень удобный повод на-
чать такие провокационные действия против 
нас с целью перекрыть для нас Балтику.

— Да, нас ведь пытаются еще обвинить 
и в том, что мы там же телекоммуникаци-
онные кабели повредили.

— Этот кабель вообще-то сам по себе уже 
вызывает сомнения. Что он там делает? Ну хо-
рошо, если только используется для передачи 
интернет-данных или связи. А если помимо 
Интернета и связи на этом кабеле есть еще 
датчики, которые фиксируют прохождение 
наших подводных лодок, наших кораблей? Или 
он используется в какой-то противолодочной 
системе? В конце концов, любой подводной ка-
бель всегда снабжен какими-нибудь датчиками. 
Одни фиксируют состояние и работоспособ-
ность — обрывы, протечки, трещины, состояние 
самого кабеля, а другие используются, чтобы 
шпионить за нашим флотом.

— То есть вы считаете, что НАТО го-
товит на Балтике очередной конфликт с 
Россией?

— Да, на Балтике готовится война. И на-
чать ее, по планам Вашингтона, должны поля-
ки. Они сами, кстати, прямо говорят, что если 
война начнется, то произойдет это сначала в 
Сувалковском коридоре, где по территории 
Литвы проходит транспортный коридор из Рос-
сии в Калининградскую область. И, конечно 
же, Балтийский флот будет участником этой 
войны. Ну а для того чтобы отрезать снабжение 
Балтийского флота, корабли которого бази-
руются в Калининградской области, от баз в 
Санкт-Петербурге, Кронштадте и вообще от 
«большой земли», нужно перекрыть нам выход 
из Финского залива.

— А мы что: умоемся, утремся, согла-
симся с их планами и ничего в ответ не 
сделаем? Что нам-то делать?

— Нам необходимо поскорее победно 
закончить специальную военную операцию на 
Украине и быть готовыми к ответу на действия 
стран НАТО в Сувалковском коридоре. И мы к 
этому готовимся.

Мы призвали дополнительно 300 тысяч 
человек, в целом численность наших Воору-
женных сил будет увеличена до полутора мил-
лионов человек. Мы воссоздали Ленинград-
ский и Московский военные округа. Есть Указ 
о лишении Северного флота функций округа 
и передаче его в подчинение Ленинградскому 
военному округу.

— Для чего это сделано? 
— Чтобы усилить наши балтийское и 

финское направления, потому что следую-
щие боевые действия после окончания СВО 
на Украине начнутся там. Нас не должны за-
стигнуть врасплох.

Ольга БОЖЬЕВА.

Рабочая группа Общественного совета 
при Минобороны во главе с председа-
телем совета и главным редактором 
«МК» Павлом Гусевым посетила воин-
ские части в Оренбургской области. 
Они побывали, в частности, в учебном 
центре ПВО, в штабе армии РВСН, а 
также в Оренбургском президентском 
кадетском корпусе и на областном 
сборном пункте. Общественников так-
же интересовало, как в Оренбуржье по-
могают бойцам, вернувшимся из зоны 
СВО, как поддерживают их семьи. Кор-
респондент «МК» сопровождала деле-
гацию в поездке по гарнизонам.

Посещение одного из ведущих учебных 
центров ПВО, который готовит специалистов, 
наиболее востребованных в условиях постоян-
ных ракетных и беспилотных атак со стороны 
Украины, стало важным пунктом программы 
работы делегации Общественного совета. 
Оренбургский учебный центр ПВО имени Ге-
роя Советского Союза маршала артиллерии 
В.И.Казакова готовит солдат и сержантов 
срочной службы, а также осуществляет пере-
подготовку специалистов на новые зенитные 
комплексы, в том числе здесь обучаются бойцы, 
прибывшие из зоны СВО.

Пэвэошники получают здесь не только тео-
ретические знания, но и практические навыки, 
осваивая на полигонах новые виды вооружения. 
Обучают тут и иностранцев. 

В одном из учебных классов общественни-
ки застали бойцов за изучением теории нового 
перспективного зенитного ракетного комплекса 

«Бук-М3». Причем все ребята в классе — это 
недавно прибывшие из зоны СВО бойцы. До 
этого они входили в расчеты более старых 
комплексов «Бук-М1». После получения новых 
знаний в Оренбурге они снова вернутся в зону 
СВО и будут работать уже на новой технике.

Преподаватели признались, что рабо-
тать с такими учениками легко и приятно: они 
уже владеют базой — как практической, так и 
теоретической.

— Как вам новая техника? Ощущение, 
что ты стал сильнее противника, есть? — 
поинтересовался глава Общественного совета 
Павел Гусев у курсантов.

— Сейчас у нас теоретические занятия. 
А через месяц мы выезжаем на полигон, на-
чинаем принимать новую технику. Год назад 
были получены четыре единицы новой техни-
ки. Техника отличная, изумительная! Приятно 
на ней работать и выполнять боевые задачи. 
Работаешь и понимаешь, что она не подведет, 
— рассказал один из курсантов.

Срочников же, кроме детального изучения 
«внутренностей» передовых систем ПВО, а 
также практической работы, также обучают 
другим дисциплинам — приемам рукопашного 

боя, стрельбе из различного стрелкового ору-
жия. Большое внимание уделяется тактической 
медицине. В медицинском классе бойцы от-
рабатывают навыки оказания первой помощи 
на современных роботах. Роботы не только 
очень правдоподобно дышат, моргают, потеют, 
но и «умирают», а также «оживают», если бой-
цы правильно усвоили основы медицинской 
помощи.

— Если помощь оказана неправильно, то 
на компьютере будет отражено, что он умер. 
Вот смотрите, у него прекратилось сердцебие-
ние. Начинаем реанимацию! — комментирует 
солдат-инструктор.

— А пальцы почему у робота светятся? 
— поинтересовались общественники. 

Оказалось, это означает, что конечно-
сти «посинели» и, значит, повязка сделана 
неправильно.

Впрочем, уже через пару секунд пальцы 
робота снова становятся розовыми, дыхание 
восстанавливается, глаза снова открываются. 
Задача по спасению робота выполнена.

На плацу проходят практические занятия. 
Здесь отрабатывают действия по эвакуации 
раненых из боевой техники или с поля боя.

Делегации Общественного совета пока-
зали системы ПВО, которые сейчас работают 
в зоне СВО, — «Тор», «Бук», С-300. Они вместе 
со «старичками» — военной техникой, которая 
работала еще в 60-х годах, собраны в учебном 
центре. 

— Зенитно-ракетный комплекс «Тор-М1». 
Расчет — четыре человека: механик-водитель, 
начальник расчета, два оператора, — расска-
зывает нам начальник учебного центра ПВО 
Сухопутных войск Сергей Мучкаев о комплек-
се ПВО — грозе американских «Хаймерсов» и 
британских «Шторм шэдоу». — Участвует в СВО, 
успешно выполняет боевые задачи. Очень хоро-
ший комплекс, результативность у него высокая, 
вплоть до того, что, израсходовав все ракеты, 
продолжает наводить ракеты других боевых 
машин. Их можно стыковать между собой: одна 
отработала, можно подключать другую.

— Это очень правильно, что вы собираете 
все виды вооружения — и ушедшие в прошлое, 
и выполняющие боевые задачи в зоне СВО. Это 
очень важно, — отметил глава Общественного 
совета. — Наглядно видно, как развивается тех-
ника, как она становится все совершеннее... 

Общественники также высоко оценили 
совместную работу правительства региона 
и военного комиссариата Оренбургской об-
ласти по поддержке военнослужащих СВО и 
организации призывной кампании.

Во время совещания в областном сборном 
пункте министр соцразвития Оренбургской об-
ласти Елена Сладкова рассказала, что создана 
служба адресного сопровождения участников 
СВО и их семей. Как и во многих регионах, к 
каждой семье военнослужащего здесь при-
крепляют куратора, который знает обо всех 
проблемах и нуждах семьи и пытается помочь 
их решить.

В регионе также стараются работать на 
упреждение. Социальные работники Оренбурга 
заранее получают информацию о тяжелоране-
ных бойцах, которые только должны вернуться 
домой, и уже заранее готовят «дорожную карту» 
для него и его семьи, чтобы как можно скорее 
решить все вопросы, связанные с реабили-
тацией, социализацией, трудоустройством и 
возвращением бойцов к мирной жизни. 

Дарья ФЕДОТОВА, 
Москва—Оренбург—Москва. 

Общественный совет 
при Минобороны 
посетил Оренбургский 
учебный центр ПВО

На днях генерал-полковник Вик-
тор Афзалов стал новым главкомом 
Воздушно-космических сил (ВКС) Рос-
сии, сменив на этом посту генерала 
армии Сергея Суровикина. Должность 
главкома ВКС в последнее время вы-
зывала множество пересудов в СМИ 
из-за различных сплетен, связанных 
с судьбой и карьерой «генерала Арма-
геддона» — Суровикина. Все это время 
Виктор Афзалов с приставкой «и.о.» 
фактически выполнял обязанности 
главкома ВКС. И вот теперь он «вышел 
из тени». Комментируя «МК» назна-
чение Афзалова, экс-начальник Зе-
нитных ракетных войск командования 
специального назначения полковник в 
запасе Сергей Хатылев назвал такое 
решение руководства правильным и 
закономерным.

В состав Воздушно-космических сил вхо-
дят Военно-воздушные силы, Войска противо-
воздушной и противоракетной обороны, Кос-
мические войска. До назначения на должность 

главкома ВКС генерала-сухопутчика Сурови-
кина этот объединенный вид Вооруженных 
сил возглавляли летчики. Теперь во главе ВКС 
встал представитель ПВО.

О генерале Афзалове известно довольно 
мало. На официальном сайте Минобороны пока 
информации о новом главкоме нет. Говорят, он 
личность довольно закрытая, и в СМИ светиться 
не любит, интервью о себе не дает, аккаунта в 
соцсетях не имеет. Согласно официальным 
источникам, Виктор Мусавирович Афзалов 
родился 9 июня 1968 года, при этом место его 
рождения не указывается.

Практически все военные источники «МК» 
отозвались о его карьерном росте подчеркну-
то уважительно, сразу отметив, что должности 
по блату не получал, поднимаясь последо-
вательно с одной служебной ступеньки на 
другую, как это и положено военачальнику 
в армии.

Окончив в 1989 году Пушкинское высшее 
военное училище радиоэлектроники ПВО под 
Санкт-Петербургом, Виктор Афзалов начал 
свою службу в должности начальника расчета 
отделения боевого управления группы зенит-
ных ракетных дивизионов корпуса ПВО. Далее 
занимал различные штабные и командные 
должности, включая должность командующего 
армией ВВС и ПВО в Восточном военном округе 
в Хабаровске.

В 2000-м окончил Смоленский военный 
университет ПВО, в 2010-м — академию Ген-
штаба. И кстати, как особо подчеркивают воен-
ные источники «МК», раньше считалось, что для 
пэвэошника не может быть и речи о назначении 
на высокую должность в Главный штаб ВВС и 
ПВО в Москве, если он не служил в Хабаровске. 
Афзалов в августе 2018 года был назначен 
начальником Главного штаба ВКС — первым 
заместителем главкома ВКС.

Звание генерал-полковника Виктору Аф-
залову было присвоено в 2022 году. С августа 
2023 года он служил в статусе временно ис-
полняющего обязанности главкома ВКС. На-
прямую докладывал о делах ВКС начальнику 
Генштаба Валерию Герасимову. И вот Афзалов 
наконец лишился приставки «и.о.».

— Назначение генерал-полковника Аф-
залова главнокомандующим ВКС считаю аб-
солютно закономерным, — заявил «МК» вете-
ран ПВО Сергей Хатылев. — Он практически 
весь последний год руководил Воздушно-
космическими силами, пока генерал армии 
Суровикин выполнял обязанности замкоман-
дующего группировкой в зоне СВО. С уходом 
Суровикина в этом отношении для Афзалова 
ничего не изменилось. 

По словам Хатылева, такое назначение «куда 
более логично, правильно и естественно».

— Все-таки, при всем уважении к Сурови-
кину, он был настоящий сухопутный генерал, 
— говорит Хатылев. — А Афзалов — это спе-
циалист, который всю свою жизнь занимается 
вопросами противовоздушной обороны, в том 
числе в период проведения специальной воен-
ной операции. Про личные качества Афзалова 
в штабах мало что знают, — говорит эксперт, 
— однако, насколько я слышал, отзывы его со-
служивцев о нем хорошие. Он, как положено 
офицеру и генералу, прошел последовательно 
все должности от начальника расчета до коман-
дира полка, командира дивизии, командующе-
го армией... Это всегда вызывает уважение в 
войсках. Поэтому его нынешнее назначение 
не вызывает ни у кого вопросов. 

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
По оценке военных аналитиков, 
сегодня наиболее тяжелые, 
кровопролитные бои идут у 
Авдеевки. Накал сражения 

здесь постоянно растет, пишет военный 
блогер Юрий Подоляка. Чтобы понять, по-
чему именно за этот укрепрайон ведется 
ожесточенная схватка, стоит напомнить, 
что собой представляет Авдеевка, которая 
является городом-спутником Донецка.

Вот как характеризует Авдеевский 
укрепленный район ВСУ информресурс 
«Рыбарь»: укрепрайон плотно залит бе-
тоном, оборудован по последнему слову 
фортификации, включая внушительный 
пояс минных полей и залитые в бетон тан-
ки, а также заглубленные ходы сообщения 
и камеры видеонаблюдения. 

Усилением этого района, который стал 
ключевым элементом военной инфраструк-
туры ВСУ на Донбассе, Киев занимался все 
последние восемь лет. Отсюда в основном 
ведутся обстрелы жилых кварталов Донец-
ка. Подземные укрытия позволяют танкам и 
самоходкам быстро выдвинуться на огне-
вые позиции, ударить и быстро спрятаться 
от ответного огня.

Промзона Авдеевского коксохимиче-
ского комбината, в том числе подземная 
его часть, ничуть не уступает мариуполь-
ской «Азовстали», на территории которой 
тысячная группировка ВСУ укрывалась 
больше месяца, выдерживая удары двух-
тонных бомб.

Штурмовать в лоб такие укрепления 
— это значит обречь войска на большие 
потери. ВСУ это понимали и, очевидно, в 
какой-то момент расслабились. Иначе не 
объяснить тот успех, который был достигнут 
нашими подразделениями на северном 
фасе авдеевского выступа с началом на-
ступления 10 октября. Там нашим удалось 
продвинуться в первые сутки-двое на 10–12 
километров. Ключевая точка — господ-
ствующая высота в виде отвала-террикона 
Авдеевского коксохима. Террикон хоть и 
невысокий — 100–120 метров, но позволяет 
держать под наблюдением весь район. На 
южном фасе продвижение было не таким 
большим.

Но затем командование группиров-
ки ВСУ оправилось от первого шока и 

запросило немедленную помощь у ген-
штаба. Потерять Авдеевку для Киева озна-
чает получить огромную брешь в системе 
обороны, обвалить фронт и лишиться воз-
можности постоянных обстрелов Донецка 
и его пригородов.

В Авдеевку срочно перебросили резер-
вы из Харькова и с Запорожского направ-
ления. За сутки нашим подразделениям 
приходилось отбивать по 10–11 контратак. К 
22 октября, по оценке Юрия Подоляки, сло-
жилась следующая ситуация: наши атакуют 
на севере Авдеевки, противник контрата-
кует на юге. ВСУ, по его словам, стараются 
не допустить блокировки гарнизона внутри 
города и пытаются разжать клещи полуохва-
та. «Нашу задачу окружения города пока 
никто не отменял. И обе стороны усиленно 
пытаются все это реализовать», — итожит 
эксперт.

Пока можно фиксировать факт: к 22 
октября у Авдеевки значимых изменений 
линии фронта нет. Противник еще не ис-
черпал резервы, контратаки продолжа-
ются. Россия в полной мере использует 
превосходство в воздухе. Пути доставки 
личного состава и техники ВСУ под нашим 
огневым контролем. Планирующие бомбы 
ФАБ-500 продолжают утюжить опорные 
пункты противника.

По оценке аналитиков канала «Рыбарь», 
главной задачей сегодня является уничто-
жение резервов ВСУ, перебрасываемых из 
Харьковской области и с Запорожского на-
правления. Резервы Киева не безграничны. 
С поставкой западного оружия и боеприпа-
сов из-за войны Израиля с ХАМАС у Киева 
тоже могут возникнуть проблемы. В этих 
условиях командование ВСУ в Авдеевке по-
пало в ситуацию, которая в шахматах назы-
вается цугцванг: любой ход лишь ухудшает 
позиционное положение. Перебрасывая 
в Авдеевку силы, ВСУ ослабляют другие 
участки, чем российское командование 
может воспользоваться.

Наши подразделения у Авдеевки отби-
вают атаки и закрепляются на новых пози-
циях. С обеих сторон работает артиллерия, 
применяются ударные дроны. Мощная сеть 
коммуникаций и опорных пунктов пока по-
зволяет командованию ВСУ перебрасывать 
пополнение в Авдеевку, так что, судя по 
всему, количество контратак будет лишь 
возрастать.

В этих условиях для снижения потерь 
наше продвижение, как отмечают экспер-
ты, «идет размеренно, без резких рывков». 
Остается надеяться, что прорыв на север-
ном фасе и улучшение позиций россий-
ских войск вокруг Авдеевского укрепрайона 
формируют хороший задел на продолжение 
наступательных действий.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Вместо сухопутчика 
Суровикина ВКС 
возглавил генерал ПВО
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ТРУБОПРОВОДНЫЙ ЭКСЦЕСС

Вот уже вторую неделю Запад подогревает скандал, который может послужить 
очередным поводом к началу войны. На сей раз — это повреждение на Балтий-
ском море нитки газопровода BalticConnector между Финляндией и Эстонией. 
Обе страны являются членами НАТО, и его глава Йенс Столтенберг уже заявил: 
если подтвердится, что атака на критическую инфраструктуру Финляндии и 
Эстонии была намеренной, ответ НАТО будет «решительным и единым». 

Горячие финско-эстонские парни задумали лишить 
Россию выхода в Балтийское море

АВДЕЕВСКИЙ 
ЦУГЦВАНГ ВСУ

  КОГО БОИТСЯ 
«ХАЙМЕРС» 

ВВместо сухопутчика 
Суровикина ВКС

ГЛАВКОМ АФЗАЛОВ 
БЕЗ ПРИСТАВКИ «И.О.»

Штурмовики Су-25.

В медицинском классе навыки оказания первой 
помощи отрабатывают на биороботах.

Задача реактивной артиллерии — уничтожение 
резервов противника.

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ВИ
ТА

ЛИ
Й  

РА
ГУ

ЛИ
Н

М
ИН

ИС
ТЕ

РС
ТВ

О
 О

БО
РО

НЫ
 Р

Ф

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U



В конце прошлого сезона в Театре 
имени Вахтангова наконец появился 
главный по художественной части — 
Анатолий Шульев. И на сегодняшний 
день он самый молодой из главрежей 
и худруков Москвы — ему всего-то 33. 
А он в академическом театре со 100-
летней историей теперь командует. 
Интересно, как у него пойдет. Пока 
же мы знакомимся с ним и говорим об 
особенностях Кавказа, влиянии гор на 
личность, гениях прошлого, актерских 
шипах и что значит быть вне нормы.

В Москве я сказал себе: 
«Я приехал на родину»
— Толя, в твоем назначении много со-

впадений. Ты родом из Владикавказа, как 
и два предыдущих его худрука из четырех 
— сам Евгений Вахтангов и Рубен Симонов. 
Ты — третий и теперь главный человек в 
театре. Может, ты обучался в той же гим-
назии, где и Евгений Богратионович?

— Нет, я окончил школу с углубленным 
изучением английского языка. Но, если честно, 
у меня нет большой склонности к иностранным 
языкам. Если бы я оказался в языковой среде, 
уверен, что говорил бы через месяц.

— А осетинский понимаешь?
— У меня в школе были уроки осетинского, 

так что основы и лексику знаю. Хотя корни у 
меня из Белоруссии, откуда мама, а отец со 
Ставрополья. Они приехали во Владикавказ 
учиться в горно-металлургическом институте 
и чтобы ходить в горы. На Кавказ тогда людей 
тянуло. 

— Кавказ легко отпускает?
— Когда я впервые приехал в Москву, я 

сказал себе: «Я приехал на родину». Может 
быть, сказались корни, которых мне не хватало 
в Осетии, но здесь я действительно почувство-
вал, что это моя родина. Москва с ее шумом, 
бурлением мне очень подошла. А Кавказ вос-
питал меня в консервативных ценностях — 
уважение к семье, к старшим, и это хорошо. 
Даже в отношении искусства я не пользуюсь 
терминами свобода—несвобода. Для меня 
есть понятие хаоса и порядка: свобода — это 
хаос, можем называть это как угодно, но все 
равно хаос, который все убивает. И порядок, 
который все замораживает. И то и другое — 
ужасно, поэтому главным для меня остаются 
баланс и гармония.

Болтливых на Кавказе 
меньше уважают

— По знаку зодиака ты — Весы? Спра-
шиваю тебя как типичного представителя 
этого знака. 

— Я — Скорпион. А за балансом обраща-
юсь как раз к Кавказу. С ним меня связывают 
еще и горы. Я езжу туда, чтобы отключиться от 
всех связей с внешним миром. Когда забира-
ешься на высоту две-три тысячи метров, там 
никакая связь не работает. И, таким образом, 
на неделю ты остаешься наедине с феноменом 
природы, монументальным ее феноменом, 
чтобы почувствовать себя маленьким, частью 
большого космоса. Ночью ложишься на коврик 
рядом с палаткой, и густота звездного неба 
настолько велика, что все, что тревожило меня, 
становится неважным. Поэтому какие бы ис-
пытания мне ни приходилось переживать, горы 
меня перезагружают, и в сентябре в Москву я 
возвращаюсь нормальным.

— Лучше гор могут быть только горы? В 
нынешней обстановке они — единственное 
спасение для человека?

— Тут очень важно не остаться на тур-
базе, где есть мобильная связь. Потому что 
она все равно тебя притягивает к пережи-
ваниям, к рутине, изо дня в день заставляет 
тревожиться. Надо повыше уйти с палаткой, 
чтобы осознать: мы не то, что происходит с 
нами только в городе, и что мы даже не люди, 
а нечто большее, и сами про то не знаем. В 
горах это особенно сильно ощущается. Каж-
дый человек в течение года должен пройти 
такую перезагрузку.

— В перезагрузке не должны участво-
вать жена, дети, родители?

— Почему? Всех надо брать с собой. Только 
телефон не надо брать. Но самое большее, что 
я мог себе позволить, — это две недели без 
телефона. Помню, как два года назад что-то 
в мире бурлило, но что именно, до сих пор не 
знаю — просто связи не было.

— Я заметила, что ты в театре не сильно 
разговорчив и как художник красиво не по-
ешь. Это тоже влияние гор, Кавказа?

— Мужчина должен быть содержательным. 
Он не должен болтать языком и лить много 
воды. Болтливых на Кавказе меньше уважают. 
И люди там более добродушные, спокойные.

Я был очень наивным

— Как случилось, что ты стал театраль-
ным режиссером, ты ведь всегда хотел 
снимать кино?

— Я действительно приехал в Москву по-
ступать на кинорежиссуру, но не поступил 
— череда совпадений, которая и есть судьба. 
Если так подумать, у меня вообще-то долгий 
путь.

— Ну, в 33 года он особенно долгий.
— Так мне кажется, может, потому, что я 

рано — в 16 лет — экстерном окончил шко-
лу. Поехал в Москву поступать во ВГИК на 
кинорежиссуру и был уверен, что мне от-
кроется там великое будущее. Я был очень 
наивным. Поэтому, естественно, не посту-
пил, хотя моя работа прошла, и у меня была 
первая встреча с Владимиром Хотиненко. 
Я, конечно, пытливый и страстный человек, 
но был очень неопытным для того, чтобы за-
ниматься режиссурой. Во ВГИКе мне объ-
яснили, что сначала надо посмотреть жизнь, 
чтобы было что рассказать. Я строптивился, 
но все же поверил и пошел на актерский, где 
шансов поступить у меня точно было больше, 
чем на режиссуре. Но учась на актерском, я 
каждый год поступал на режиссерский и в 
конце концов поступил к Римасу Туминасу в 
театральный институт.

— Получается, ты предал свою мечту 
— работать в кино?

— Но я же не знаю, для чего я предна-
значен. Просто у меня есть желание, есть 
внутренние возможности, и я так или иначе 
пытаюсь их прикладывать. Я снимал коротко-
метражные фильмы, и как сейчас вспоминаю, 
они мне не очень нравились. Но, повторюсь, 
наивный был.

— А сейчас ты искушенный?
— А сейчас я пишу — как сценарист. Уже 

сериал написан, и надеюсь, что в следующем 
году он запустится в производство, а я окажусь 
в новом качестве. А Римас Туминас был инте-
ресен всегда. Я помню, что поначалу он к нам 
присматривался с большим недоверием. Он 
непредсказуем: казалось, вот ты нашел, каким 
должен быть режиссером, и тут же получаешь 
от него жестокую оплеуху. Он был мягок по 
жизни, но чтобы от нас чего-то добиться, в 
моменте истины совсем не жалел нас. 

Сейчас я понимаю, что это было правиль-
но, иначе мы ничего бы не поняли. Помню, как 
на показах на третьем курсе он комментировал 
одну мою работу. «Шел, шел человек по дороге, 
— сказал он про меня, — и не дошел, умер». 
Очень был строг. Но потом у меня случился 
спектакль «Король умирает», и мы поиграли 
его в Театре Вахтангова, поездили с ним по 
фестивалям. 

Стараюсь не быть 
властным, помыкающим 
артистами

— Тем не менее, несмотря на успех 
спектакля, ты оказался не в Вахтангов-
ском, а в Театре Маяковского, где поставил 
несколько спектаклей. Почему Туминас 
тебя сразу не взял в Вахтанговский? 

— Римас Владимирович, когда мы закон-
чили у него учебу, сказал, что лучше начинать в 
чужой труппе, где молодой режиссер проверя-
ется на прочность. В Вахтанговском тебя все 
знают, твои друзья играют в твоих спектаклях, 
но это неправильно — надо оказаться в чужом 
месте. Театр Маяковского — мягкий театр, 
поэтому мне повезло. Там я нашел доверие и от 
худрука Миндаугаса Карбаускиса, и от актеров. 
Мне очень понравилось работать со Светланой 
Немоляевой, с Игорем Костолевским. Они 
очень реализованные артисты, поэтому у них 
нет шипов.

— А у нереализованных есть шипы?
— Еще какие.
— И сильно ты изранен ими?
— Ой, трудно сказать. Но если бы я истек 

кровью и не поднялся, то тогда — да, мог бы 
сказать, что был изранен. А так эти раны за-
живают и кусочками брони становятся. Хотя 
нет, брони у меня нет — я стараюсь настолько 
быть открытым и широким, что если бы копья 
летели, то они бы пролетали мимо меня.

— Артисты любят обвинять режиссеров 
в жестокости. А между тем они сами могут 
так обидеть, такую боль причинить режис-
серу, даже с именем. Какую боль от артиста 
можно получить? Защити свой цех.

— Молодой режиссер легко может по-
лучить предательство. Но артистов можно 
понять — они вообще беззащитны. Я-то их 
люблю и очень хорошо понимаю их страдания, 
их агрессию. Поэтому стараюсь не быть власт-
ным, издевающимся, помыкающим артистами. 
Только через любовь, потому что хочу, чтобы 
ко мне так же относились. 

Но предательство можно получить, потому 
что в театре много центров силы, а молодой 

режиссер, пришедший в театр, таким центром 
не является. На него смотрят как на человека, 
и даже талантливого человека, который, может 
быть, принесет успех, может быть, откроет 
для артиста неизведанное. А может быть, все 
провалится, и артисты станут частью этого 
провала. Каждый режиссер должен через это 
пройти. И через провал в том числе. Ведь про-
фессионализм — это когда твой результат, твой 
замысел находятся рядышком, и чем ты про-
фессиональнее, тем ближе будет замысел.

И еще я понял, что не надо вести за собой 
тех, кто тебе не верит. Сразу на подступах надо 
проверять людей — в творческом, техническом 
составе — и отсекать. Теперь я отсекаю. Но 
бывает, что сам ошибаюсь с распределением 
ролей, и тогда говорю: «Ну, прости». Я уверен, 
что любой актер может гениально сыграть роль, 
нужно просто найти ему место. И чем чаще 
актер находит место, тем лучше его карьера 
выглядит.

Научную фантастику 
театр не переваривает

— Когда в Театре Маяковского ты ста-
вил «Старшего сына», не было ли опасе-
ний, что твой спектакль будут сравнивать с 
уже ставшим классикой фильмом Виталия 
Мельникова, где есть эталонный Сарафа-
нов — Евгений Павлович Леонов?

— Я потому и стал ставить «Старшего сына», 
что возникла такая мысль — Костолевский–
Сарафанов трагичнее Сарафанова–Леонова. 
Я видел Игоря Матвеевича за кулисами, ви-
дел в нем огромный комедийный потенциал 
в сочетании с его фактурой романтического, 
трагического героя. Мне показалось, что вот 
такой Сарафанов, высокий, красивый, забро-
шенный в провинциальную дыру и который как 
композитор должен был собирать залы, сделал 
ставку на семью. Но тем страшнее для него 
наблюдать, как эта семья разваливается.

— Ты ставишь классику — русскую, 
советскую, зарубежную. А современная 
пьеса тебя принципиально не интересует? 
Сознательно ее не берешь?

— Сознательно. Я в последнее время даже 
такую формулировку себе придумал, и сейчас 
она начнет в полной мере воплощаться: театр 

для меня про прошлое. Самое красивое уже 
было. Современность неуловима, она пока 
не оформлена, и к ней трудно подступиться 
— так даже Римас Владимирович говорил. И 
я люблю эстетику, которая была в прошлом, и 
для меня театр переосмысливает сегодняшний 
день через прошлое. А кино я больше люблю 
про будущее — фантастику, триллер. И пишу 
я такие вещи. А живу настоящим. 

— То есть тебе не слабо пугать зрителя 
физическими ужасами или завиральными 
идеями относительно будущего?

— Дело в том, что до двенадцати лет я 
хотел заниматься физикой, и она меня до сих 
пор не отпускает. Если посмотреть на мою 
книжную полку, то там треть художественной 
литературы, треть — театральной, а треть на-
учной, в основном по физике.

— При таком интересе к науке не со-
бираешься ли освоить эту территорию в 
театре? Тем более что удачных примеров 
постановок, связанных с наукой и людьми 
науки, немало, особенно в европейском 
театре.

— Что касается научной фантастики — те-
атр ее не переваривает. И в зрительном зале в 
фантастику не верят. Но театр все-таки больше 
про красоту, про эстетику. Почему гении все в 
прошлом? Потому что они испытаны временем. 
И поэтому мне интереснее брать литературу 
прошлого. 

Я попросил Добронравова 
написать одно письмо 
отцу Моцарта
— Вот к вопросу о гениях. Незадолго до 

твоего назначения главным режиссером 
ты как штатный режиссер выпустил в Вах-
танговском успешный спектакль «Амадей» 
с Гуськовым и Добронравовым в главных 
ролях. И там используешь кукольный театр, 
о котором почему-то вдруг вспомнили ре-
жиссеры драмы. Что это — дань моде или 
ты так любишь кукольный театр?

— В этом спектакле передо мной стояла 
конкретная задача — рассказать про гения, и, с 
какой бы стороны мы ни подошли к первому по-
явлению Моцарта, невозможно было другими 

средствами показать, что он гений. Поэтому 
мы выбрали такой способ, чтобы показать, 
насколько Моцарт популярен в мире, если в 
Вене на каждом перекрестке можно купить его 
куклу в красном камзоле. И в «Амадее» таким 
образом снимаем первый шлейф восприятия 
его: будто мы ждали гения, а он появился в 
виде куклы. Зато его второе явление — уже 
Виктор Добронравов в образе Моцарта. Жи-
вой человек, который волнуется по поводу 
своего первого выступления в Вене: у него 
даже руки свело, а жена Констанция пытается 
его успокоить.

Вот в «Амадее» я больше работал с фи-
гурой Моцарта, чем с автором. Когда сопри-
касаешься с такими большими личностями, 
сам растешь над собой, потому что узнаешь 
много необычного. В театре я ищу великих 
людей из прошлого.

— К каким источникам ты обращал-
ся, работая над воплощением этого гения 
музыки?

— Много всего было, включая письма 
Моцарта. Я их дал читать Вите Добронравову 
и попросил его написать одно письмо отцу 

Моцарта. И Витя написал для второго акта 
письмо, в котором есть фрагменты из многих 
писем композитора. Моцарт их зачитывает, 
обращаясь не то к Богу, не то к отцу.

Если мы каждого второго 
начнем называть гением, 
то и гениев не останется
— Ты можешь объяснить, кто такой 

гений?
— Вся штука в том, что есть человек, есть 

гений и есть космос, в котором он творит без-
гранично. Вот Моцарт в три года научился му-
зыке, и с тех пор его язык — музыка. Он описы-
вал, как не мог уснуть, потому что его трясло, 
что, возможно, было проявлением болезни. Но 
успокаивался он только тогда, когда садился за 
инструмент и часами импровизировал. Сосед 
ему притаскивал бутылку вина, Констанция 
читала детские сказки, и он в это время по-
гружался в музыку. 

А в жизни Моцарту как человеку нужно 
было соблюдать определенные правила мо-
рали. Он у меня в спектакле часто оказывается 
на полу — просто валяется. И для него это не 
вопрос. А для любого человека, одетого в ко-
стюм, — вопрос: с чего это я должен валяться? 
То, что Моцарта ограничивает как человека, 
способствует возникновению парадокса ге-
ния — в музыке он ничем не ограничен и много 
чем ограничен в жизни. От этого возникает 
ощущение, будто он аморален, пьяница, из-
менщик, болтун. Эти качества нам кажутся не-
достойными его: мы восхищаемся его музыкой 
и жалеем как человека.

— Здесь, согласись, есть тонкая грань: 
гений тот, кто вне нормы, или сознательное 
нарушение нормы дает повод считать себя 
гением? Отличная уловка, к которой при-
бегают больше наглецы, чем талантливые 
люди, которые просто скромнее.

— Только время проявляет гениальность. 
Думаю, что через сто лет наши потомки скажут, 
были ли люди, о которых вы говорите, гения-
ми или нет. Но я за то, что гений тот, кто вне 
нормы, потому что это редкость. А если мы 
каждого второго начнем называть гением, то 
и гениев никаких не останется. Некоторые со-
временные тенденции в мире мне не нравятся: 
нормой делают то, что за пределами нормы. 
Крайности для того и должны существовать, 
что они крайности. А вот середина должна 
быть крепкой.

В этом театре много любви 
направлено на меня — 
не знаю, за что
— В Театре Вахтангова ты теперь глав-

ный по художественной части. Чувствуешь 
себя начальником?

— Я чувствую себя человеком с большими 
возможностями, которые можно превратить 
в творческие достижения. Я чувствую себя в 
кругу единомышленников, потому что с людь-
ми там мы разговариваем на одном языке. У 
них и у меня один и тот же учитель — Римас 
Туминас. У нас вкусы похожи, и среди них я 
ощущаю некоторое бесстрашие. И именно в 
этом театре много любви направлено на меня 
— не знаю, за что. Может, она досталась мне по 
наследству? И здесь много надежд. Это меня 
самого окрыляет и освобождает, защищенным 
себя чувствую. Чувствую, что много хорошего 
могу сделать.

Я стараюсь быть чутким, то есть слышать 
людей. Не себя им навязывать, а услышать, 
брать в работу и пуститься с ними в путеше-
ствие. Я доверяю артистам, хочу, чтобы они 
не через истерику, психоз шли к результатам. 
Когда артист понимает, что он идет на репе-
тицию не в трясущемся состоянии и в страхе, 
что его там будут распинать, он бежит в театр, 
вместе со мной желая открыть что-то и в себе, 
и в реальности. Профессионализм и любовь 
— вот это и есть искусство.

— В Театре Вахтангова опытнейший 
директор, а тут ты, молодой режиссер, да 
еще с Кавказских гор, с перезагрузкой. Ты 
его не боишься? 

— Нет, я его люблю. Кирилл Игоревич — 
живой, трудолюбивый, бесконечно занимается 
работой, а не имитирует бурную деятельность. 
Мы вместе с ним уже общались со многими ре-
жиссерами, видели макеты, и надеюсь, что у нас 
в этом сезоне будут события и удивления. 

Марина РАЙКИНА.
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ШКОЛА ЗДОРОВЬЕ

ПЕРСОНА

c 1-й стр.
О грядущей тридемии россиян 
предупредила заведующая ка-
федрой инфекционных болез-
ней взрослых и эпидемиологии 

Санкт-Петербургского государственного пе-
диатрического медицинского университета 
(СПбГПМУ) Елена Эсауленко. По ее словам, 
сегодня мы живем в новой вирусной реаль-
ности, в связи с чем врачам приходится при-
думывать новые тактики лечения пациентов. 
Основная проблема в том, что симптомы трех 
вирусов, составляющих тридемию (грипп, 
коронавирус, ОРВИ) отличить на глаз не смо-
жет даже самый опытный специалист. При 
этом каждый из них требует совершенно раз-
ных подходов к лечению. Так, если противо-
вирусных, эффективных против ОРВИ, в мире 
не существует, то лекарства от гриппа раз-
работаны. Лечение ковида — вообще совер-
шенно отдельная история. Поэтому особое 
з н ач е н и е п р и о б р е т ае т  в а ж н о с т ь 
диагностики.

Эксперты успокаивают, что коронавирус 
сегодня не так суров, как в начале пандемии, 
однако новые варианты «Пиррола» и «Эрис» 
гораздо заразнее предыдущих. К тому же 
ежедневно коронавирус продолжает уно-
сить людские жизни (например, только за 
последние сутки в Москве от него умерло 
79 человек).

Ничего экстраординарного в текущей 
эпидемиологической ситуации известный 
инфекционист профессор Николай Малышев 
не видит: «Тридемия уже стала нашей реаль-
ностью, мы ее переживали в прошлом году. 
Пока в основном превалирует риновирусная 
инфекция, и есть понемножку всего осталь-
ного. Гриппа практически нет. Коронавирус, 
конечно, присутствует, заболеваемость мед-
ленно, но растет». 

Тем временем японские ученые опубли-
ковали в журнале Nature результаты своего 
исследования, которое поможет на прак-
тике свести риски заражения к нулю. Они 

проводили замеры, чтобы выяснить, как долго 
держится в воздухе аэрозоль с вирусными 
частицами после проходящего по улице ин-
фицированного. И оказалось, что самая вы-
сокая концентрация вирусов присутствует 
в воздухе в первые 5 секунд, в дальнейшем 
она снижается до незначительных величин. 
Уже через 30 секунд концентрация достигает 
минимума. Так, если через 5 секунд после 
инфицированного человека в воздухе цир-
кулирует 1516 частиц вирусов, то через 10 
секунд — 133 частицы, а через 30 секунд 
всего 42 частицы (обычное состояние атмос-
ферного воздуха). 

Сравнительные измерения проводились 
отдельно в вентилируемом и невентилируе-
мом помещениях, и выводы получились впол-
не ожидаемыми: количество вирусных частиц 
в невентилируемом помещении сохранялось 

вчетверо большее. Кроме того, количество 
вирусных частиц сильно зависело от... ско-
рости пешехода. Чем быстрее он двигался, 
тем меньше заразы после себя оставлял. Если 
человек бежал на скорости 20 км в час, он 
оставлял после себя в несколько раз меньше 
вирусных частиц.

Ну и еще важно, насколько близко к каш-
ляющему или чихающему вы находитесь. 
Ученые подсчитали, что большинство (90%) 
вирусных частиц разлетаются не далее 90 
см от его рта, а самая высокая концентрация 
находится в радиусе 60 см. 

Поэтому выводы очень простые: чтобы не 
заразиться, нужно либо переходить на другую 
сторону, когда вам кто-то идет навстречу (ведь 
он может быть потенциально заражен), либо 
держать от него метровую дистанцию, либо 
задерживать дыхание на 5 секунд. 

Причем все это касается не только ко-
вида, эффективнее всего передающегося 
с аэрозолями, но и вообще огромного коли-
чества инфекций: гриппа, ОРВИ, обезьяньей 
оспы, коклюша, туберкулеза, дифтерии, кори 
и пр. 

«Этот совет хорош для территорий с низ-
кой плотностью населения, — говорит врач-
инфекционист Вячеслав Попов. — Мне сложно 
себе представить, как можно задерживать 
дыхание, проходя по тротуару в Москве, перед 
каждым встречным. И переход на другую сто-
рону невозможен. Тем более это нереально 
сделать в супермаркете, где шансы передачи 
вируса гораздо выше. Поэтому соблюдаем 
привычные правила: моем руки, носим маски, 
следим за гигиеной, при первых симптомах 
ОРВИ остаемся дома».

С коллегой согласен и профессор Малы-
шев: «По-моему, это полная ерунда. Ну как 
за пять секунд можно что-то решить? Люди 
встретились, задержали дыхание, а потом 
задышали полной грудью на все окружающее 
пространство, которое начинает этот воздух 
фильтровать. В условиях плотно населенных 
пунктов рекомендация нереализуемая. По-
меньше общаться в период сезона ОРВИ 
нужно, будет пользы больше». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

РОССИЯН НАПУГАЛИ ТРИДЕМИЕЙ

Мастерская Римаса Туминаса.

Анатолий Шульев.

На поклонах после спекталя «Амадей».

В ВАХТАНГОВСКИИведет

Анатолий ШУЛЬЕВ: 
«Молодой режиссер 

легко может получить 
предательство»
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В деле «туалетных избиений», кото-
рыми печально прославилась химкин-
ская средняя школа №29, появились 
новые 14–15-летние фигуранты: из-
вергов удалось вычислить по показа-
ниям других членов их гоп-компании 
и по видео, выложенным в соцсети 
ими самими. Но, в отличие от своих 
подельников, на которых уже возбуж-
дено уголовное дело, этим малолет-
ним преступникам удалось скрыться, 
их ищут. 

Сигналы о том, что 14–15-летние ученики 
29-й химкинской школы безнаказанно избива-
ют своих же товарищей как в самой школе, так 
и в ближайшем к ней торговом центре, начали 
поступать еще в середине сентября. 

— С сентября избивают в мужском туа-
лете школы за «неподобающий вид», — рас-
сказывает одна из мам, чей сын позвонил ей 
из того самого школьного туалета и позвал на 
помощь. — Прислал селфи, все лицо в крови, 
вместо губ месиво. Ученики с юга страны, 
которых в нашем классе не то чтобы много, но 
все они считают себя «братьями-борцухами», 
решили за всех, кто как должен одеваться. 
А кто отступает от их «дресс-кода», того из-
бивают в сортире. Всей стаей на одного. А 
учительница, которой я позвонила и попро-
сила вызвать сыну «скорую», отказалась это 
сделать. Мол, она еще тут новенькая, не мо-
жет взять на себя такую ответственность. И 
говорит мне: да пусть он идет домой! А он в 
крови весь! 

Другие родители злосчастной школы до-
бавляют, что избивают не только в туалете, 
который все же относительно уединенное 
место, но и в местном ТЦ, на глазах у всех. 
Но у многих складывается ощущение, что 
«борцухи с дресс-кодом» — некие священные 
коровы. Сколько на них ни жалуйся, школа 
только «выражает сочувствие». А малолетние 

садисты как ни в чем не бывало продолжают 
в ней учиться — вернее, избивать своих то-
варищей. Однако одна мама, чей сын пришел 
домой весь в крови, признается, что пошла 
дальше. 

— Сначала я, как и все, позвонила ди-
ректору. Наталья Геннадьевна, говорю, у вас 
беспредел творится! Горстка горячих вось-
миклассников почему-то решила, что вправе 
устанавливать правила для всех и следить 
за их исполнением с помощью кулаков и на-
падений всей стаей на одного. А директор 
мне отвечает: «Примите мои искренние со-
болезнования». Как будто моего сына вообще 
уже прибили! Меня это так возмутило, что я 
написала заявление в полицию. 

Правоохранители, получившие заяв-
ление по делу химкинской школы, уверяют, 
что оно далеко не одно и работа ведется с 
середины сентября. По предыдущим заяв-
лениям трое подростков из данной школы 
уже задержаны и проходят по уголовно-
му делу по статье «Хулиганство». Все они 
также из южных регионов страны. Против 
администрации школы, устроившей своим 
«горячим» воспитанникам вседозволен-
ность, также возбуждено уголовное дело о 
халатности в отношении своих должностных 
обязанностей. Однако вплоть до конца про-
шлой недели, когда вскрылся очередной 
эпизод группового избиения, химкинский 
«воз» был все там же: одни учились, дру-
гие их били. Но в силу показаний уже за-
держанных, подтвержденных роликами в 
соцсетях, сейчас у следствия появились 
два новых несовершеннолетних фигуранта. 
Свои издевательства над сверстниками 
они снимали на телефон и выкладывали на 
всеобщее обозрение. 

— Очевидно, гордились своей удалью, — 
возмущается один из пап злосчастной 29-й 
химкинской. — Хотя на их же роликах видно не 

только их самих, но и то, что один из нападав-
ших держит жертве руки, а второй избивает. 
Какие они «борцухи» после этого, шакалы 
стайные, и все. И еще на ролике видно, что 
все происходит прямо в школе. Правда, когда 
их подельников взяли, они начали удалять 
видео. Но столько успели навыкладывать, 
что все удалить, на наше счастье, не сумели. 
Теперь все видели их лица. 

Вычислив таким образом еще двоих чле-
нов той же школьной банды, следствие уже 
хотело присоединить их к уже обезвреженной 
части школьной ОПГ, но столкнулось с тем, 
что преступники скрылись. По сообщению 
СК по Московской области, «меры к задер-
жанию подозреваемых принимаются, а также 
устанавливаются дополнительные эпизоды 
хулиганских действий подростков. В данный 
момент в учебном заведении изучают доку-
менты и проводят допросы».

— Ну как 14-летние пацаны могут скрыть-
ся? — строят предположения родители изби-
тых школьников. — Тем более их семьи что-то 
в розыск своих детей не подают! Увезли их 
небось к родне в Махачкалу — пересидеть 
«кипеш». А как утихнет, вернутся как ни в чем 
не бывало. Они всегда так делают, взрослые 
тоже. Чуть что — домой в горы. 

Родители рассказывают, что теперь и их, 
и детей опрашивают — ищут новых жертв. 
Вернее, «новых старых» жертв, которым ра-
нее только выразили «соболезнования» от 
всей школы. 

— Полиция приняла мое заявление, — 
делится мама, подавшая его одной из первых, 
уже имея на руках результаты медосвидетель-
ствования сына — закрытая черепно-мозговая 
травма, сотрясение головного мозга, пере-
лом костей носа, ушибы. — А через какое-то 
время звонят из ПДН (инспекция по делам 
несовершеннолетних. — Авт.) и сообщают, 
что избившие моего сына подали встречное 
заявление. И говорят: ну, вы же заберете свое, 
вам же не надо, чтобы ваш сын на учет к нам 
попал? Я им: как же так, его избили, а вы его 
же и на учет? А она мне: мальчишеская драка 
— дело обоюдное. 

Нонна СИКОЕВА. 

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ХИМКИНСКОМ ГБОУ
В туалете местной школы избивают за «дресс-код»
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

В сценарий «Товарищей» попали в том 
числе и реальные военные события, среди 
которых несколько по-своему уникальных. 

Известно, что авторы изучали мемуары 
участников штурма Перекопа, а также вос-
поминания о событиях тех дней в белогвар-
дейском Крыму.

Один из создателей сценария, Валерий 
Фрид, позднее рассказывал: 

«К нам пришел Женя Карелов и говорит: 
«Ребята, скоро будет юбилей Перекопа, давайте 
сделаем картину — там же масса интересней-
ших вещей была. Я вот недавно читал мемуа-
ры...» И рассказывает нам… истории, которые 
один к одному вошли потом в картину. Как 
офицер пристрелил своего приятеля, потому 
что принял зажигалку за пистолет…»

А вот запоминающийся своим трагизмом и 
безысходностью эпизод в конце фильма, когда 
офицеры во главе с полковником, отступая 
под натиском красных, оказываются прижаты 
к морю и уходят в его волны, погружаясь все 
глубже и глубже. 

В реальности очень похожий случай был во 
время Второй мировой войны. Зимой 1945-го 
советские войска окружили немецкую группи-
ровку в районе Данцига. Часть гитлеровцев 
смогла эвакуироваться на пароходах, но другие 
так и остались на все сужающемся пятачке у 
Балтийского берега. Сохранились воспоми-
нания очевидцев о том, как группа солдат и 
офицеров СС, не желая сдаваться, предпочла 
верную гибель: они — в форме, с оружием — 
пошли по воде прочь от берега.

Была основана на подлинных событиях 
и история с полетом Некрасова на самолете 
для съемки позиций противника.

Ретролетчик

Факты из хроники военных событий Граж-
данской войны.

1 июня 1920 года красному военлету Ни-
колаю Васильченко впервые удалось выпол-
нить воздушную фоторазведку. На самолете 
«Ньюпор-23» он пролетел вдоль Турецкого вала, 
занятого белыми, и заснял с высоты на фото-
аппарат перекопские укрепления противника. 
«Этажерка» при этом подверглась обстрелу с 
земли, у самолета в какой-то момент даже оста-
новился мотор. Полная аналогия с фильмом! 
Но в реальности события разворачивались не 
столь трагически. Васильченко все-таки сумел 
спланировать на «Ньюпоре» через линию фрон-
та и совершил жесткую посадку уже на своей 
территории. Отважный авиатор выжил и был 
награжден орденом Красного Знамени.

А ровно через пять месяцев после этого, 
1 ноября 1920-го, произошла история, еще 
более напоминающая сюжет фильма. Экипаж в 
составе летчика Ганса Кирша (этот венгр воевал 
в рядах Красной Армии, причем умудрялся 
летать даже после частичной ампутации ноги, 
пользуясь протезом) и наблюдателя Петра 
Доброва на двухместном самолете «Эльфау-
ге» произвел аэрофоторазведку укреплений 
Перекопа, штурм которых должен был скоро 
начаться. Получившиеся в результате снимки 
Добров потом показывал и комментировал 
командарму М.В.Фрунзе.

Как видим — очень похоже на события из 
картины Евгения Карелова. С той лишь раз-
ницей, что реальные герои снимали позиции 
противника на фотоаппарат, а Некрасов — на 
кинокамеру.

Еще один интересный момент связан с 
воздушными эпизодами из фильма. Как объ-
яснил корреспонденту «МК» знаток авиацион-
ной ретротехники Артем Пономарчук, герои 
Янковского и Быкова летят на «этажерке», по-
хожей на реально существовавшую в годы той 
войны модель самолета. Это «Фарман HF.30» 
— двухместный биплан с расположенным по-
зади кабины толкающим винтом. «Такие ма-
шины, выпуск которых начался с 1915 года, 
союзники-французы поставляли нам. Именно 
они стали в предреволюционное время са-
мой распространенной моделью самолетов, 
имевшихся на вооружении Императорского 
военно-воздушного флота. Но на экране мы 
видим, конечно же, не подлинный экземпляр. 
Это реплика, сделанная специально для съемок 
в фильме и в общих чертах воспроизводящая 
внешний вид старого «Фармана».

Теперь обратим внимание на третьего 
участника воздушной разведки — летчика. 
На первый взгляд выбор исполнителя роли 
не слишком удачен. Сразу бросается в гла-
за, что человек уже весьма пожилой. Но ведь 
это противоречит исторической правде. Дело 
происходит в 1920-м, русская авиация зароди-
лась буквально 10 лет назад, а первые полеты 
совершали молодые офицеры, которые ко 
времени событий, показываемых в фильме, 
еще не успели достичь пенсионного возраста. 
А здесь — настоящий ветеран, хотя и очень 
колоритный. 

Как же так? Секрет открывается просто: 
кинематографической «этажеркой» управ-
ляет один из заслуженных специалистов 

отечественной авиации — 70-летний Вадим 
Шавров. Он был в числе организаторов совет-
ской гражданской авиации, участвовал в работе 
первых пассажирских воздушных линий. Потом 
стал авиаконструктором, автором нескольких 
моделей самолетов-амфибий, которые даже 
получили именное обозначение в честь свое-
го главного создателя — например, Ш-2 (ее 
называли в обиходе ласково — Шаврушкой). 
Этих крылатых машин было выпущено в 1930-е 
несколько сотен штук.

В послевоенные годы Вадим Борисович 
стал признанным специалистом в области 
истории советской авиации, подготовил двух-
томный справочник… Вот такого знатока-
профессионала Карелов пригласил участво-
вать в съемках фильма. 

Сыграл собственного отца

Авторы фильма «засветились» в некото-
рых сценах.

Например, Валерий Фрид снялся в эпизо-
дической роли врача, читающего красноармей-
цам лекцию на санитарно-гигиеническую тему, 
причем в стихах. Здесь сценарист изображает 
перед камерой фактически собственного отца, 
даже зовут его героя точно так же. 

Семен Маркович Фрид в годы Гражданской 
служил медиком в одной из частей РККА. Стре-
мясь всячески просвещать красноармейцев 
в такой актуальной тогда области, как личная 
гигиена, он — чтобы смысл рассказываемого 
лучше дошел до простых солдат — даже со-
чинил две «лекции в стихах». Молва о «докторе-
поэте» дошла тогда до наркомвоенмора Льва 
Троцкого, которому особенно понравились 
строки про борьбу со вшами. Именно этот фраг-
мент и звучит в эпизоде фильма: «Сколько горя 
и обиды терпим мы от всякой гниды!»

Самые зоркие из кинозрителей смогли 
заметить на экране и промелькнувшего в со-
всем коротенькой сцене режиссера «Двух то-
варищей» Евгения Карелова. В начале фильма 
Некрасов, ожидая, когда его вызовет командир 
полка, прохаживается возле штаба мимо троих 
развеселых красноармейцев, заинтересовав-
шихся надписью на его штанах. Крайний справа 
из этих любознательных товарищей — как раз 
Карелов.  

Вот песня 
прилетела…

В числе самых узнаваемых фрагментов 
этого фильма — даже не кадры из него, а кусок 
фонограммы. Песня, слова которой исполь-
зованы в названии картины, — «Служили два 
товарища». Ее напевает сперва один главный 
герой — «съемщик» кино Андрей Некрасов, а 
потом и второй — его по-
мощник красноармеец 
Иван Карякин (он хоть 
и называл сперва 
песню «идеологи-
чески вредной», 
но потом сам ею 
заразился).

Исследо-
ватели обнару-
жили у незамыс-
ловатой песенки 
интересную 
«родословную». 
Есть, оказывается, 
вероятность полагать, 
что в основе — популярная 
у немецких солдат песня «Der gute Kamerad» 
(«Хороший товарищ»), или иначе, по первой 
строчке — «Ich hatt' einen Kameraden» («У меня 
был товарищ»). Стихотворение, ставшее тек-
стовой ее основой, было написано еще в 1809 
году поэтом Людвигом Уландом, а на музыку 
его положил в 1825-м Фридрих Зильхер. 

Вот фрагменты перевода: 
У меня был товарищ…
Он шел вместе со мной…
Прилетела пуля…
Она вырвала его,
Он лежит у моих ног,
Как будто это часть меня…
Во время Первой мировой эту песню якобы 

переняли от немцев русские солдаты, но пере-
вод текста был сделан весьма вольный, да еще 
и стихотворный размер при этом изменился 
(в качестве автора некоторые источники упо-
минают поэта и переводчика Абрама Арго), 
так что пришлось под него подлаживать иную 
мелодию. 

«А он плыл, изнемогая»

Очень яркими стали эпизоды в конце филь-
ма — кадры поспешной эвакуации морем бе-
логвардейцев из Крыма. Поручик Брусенцов 
вынужден оставить на берегу своего коня, 
а сам все-таки пробивается на борт одного 
из последних отчаливающих пароходов. Но 
Абрек остается верен хозяину, он прыгает с 
пирса в море и с тревожным ржанием плывет 
за уходящим судном.

Удалось найти упоминания о том, что роль 
четвероногого героя исполнил жеребец Гончар, 
который «служил» в уникальном подразделении 
Советской Армии — 11-м отдельном кавале-
рийском полку. Эту спецчасть сформирова-
ли в начале 1960-х по инициативе режиссера 
Сергея Бондарчука, снимавшего киноэпопею 
«Война и мир». С 1965 года полк дислоциро-
вался неподалеку от подмосковного поселка 
Голицыно. Оттуда Гончара и еще нескольких 
его четвероногих соратников отвезли в южные 
края — для участия в фильме «Служили два 
товарища».

Животное было выдрессировано, под-
готовлено к экстремальным условиям съемок 
батальных сцен, но его еще пришлось специ-
ально учить прыгать в воду с высоты.

Многие удивляются: возможно ли лошадь 
заставить совершать подобные подвиги? Дово-
дилось читать рассуждения о том, что данные 
кадры в фильме — это комбинированные съем-
ки, монтаж. На самом деле все происходило 
«по-честному». Гончар действительно прыгал 
в море и плыл прочь от берега. 

У смелого коня были, оказывается, пред-
шественники, которые задолго до него со-
вершали куда более фантастические трюки. 
Еще в 1881 году американец Уильям Карвер 
стал выступать с шоу-программой, в ходе кото-
рой специально натренированные им лошади 
вместе с всадниками прыгали с 12-метровой 
высоты в бассейн с водой. Это привлекало 
толпы зрителей. 

Как полагают некоторые ценители фильма 
Евгения Карелова, сама идея снять трагиче-
скую сцену с безнадежной попыткой лошади не 
расстаться с уплывающим на корабле любимым 

хозяином-офицером была подсказана ав-
торам фильма стихотворением одного из 
поэтов-эмигрантов. Речь идет о Николае 
Туроверове — офицере, сражавшемся в 
войсках Врангеля и вынужденном поки-

нуть Крым во время знаменитого великого 
исхода белой армии в 1920 году на одном 

из судов. Позднее, в 1940-м, он написал об 
этом пронзительное стихотворение: 

Уходили мы из Крыма
Среди дыма и огня.
Я с кормы все время мимо
В своего стрелял коня.
А он плыл, изнемогая,
За высокою кормой,
Все не веря, все не зная,
Что прощается со мной…

«Белогвардейцы 
не должны так любить»

Фильм не избежал серьезного «обреза-
ния» благодаря вмешательству цензуры.

Авторам пришлось сильно сократить сце-
ны с участием Владимира Высоцкого. Сам 

актер-бард говорил потом:
«Роль, которую я там сыграл… к со-

жалению, от нее осталась третья часть. 
Даже по этой части, кто видел, может 
судить, что это был очень интерес-
ный образ… Я думал, что это будет 
лучшее, что мне удастся вообще сы-
грать когда-нибудь в кино. И так оно, 
возможно, и было бы, если бы до вас 
дошло то, что было снято. Но этого не 

случилось…»
В числе прочих полностью ока-

зались вырезаны несколько очень впе-
чатляющих сцен. Одна из них — конная. 

Поручик Брусенцов, получив приказ от разгне-
ванного начальства немедленно отправляться 
на фронт, прямо верхом на своем коне Абреке 
въезжает в зал ресторана. 

А вторую сцену сами актеры, участвовав-
шие в ней, — Ия Саввина и Владимир Высоцкий 
— называли «постельной». По ходу фильма 
мы видим, как освободившийся после ареста 
Брусенцов приходит в гости к «зацепившей 
его сердце» сестре милосердия Сашеньке, 
которая обосновалась на поставленной на при-
кол у берега барже. Кадры их встречи в этом 
импровизированном жилище длятся недолго: 
поручик уходит, когда сослуживец ему сооб-
щает, что генерал распорядился забрать его 
коня. Но в первоначальном, полном варианте 
была еще любовная сцена между Брусенцовым 
и Сашенькой. О ней Ия Саввина вспоминала в 
одном из интервью:

«Вырезана была, как мы ее называли, «по-
стельная сцена»… Это не так, как сейчас пока-
зывают, что происходит в постели. У нас герои 
просто лежали в каюте на кораблике, просто 
разговаривали. Но между ними происходит 
нечто… Это была гениальная сцена… Помню, 
что три дня я готовила Володю Высоцкого к 
этой сцене, потому что это была его первая 
такая большая роль. Я его водила по мосфиль-
мовским коридорам, мы ходили и готовились 
к этой сцене. В результате сцена оказалась 
вырезанной. Почему? А потому, что белогвар-
дейцы не должны были так любить!..» 

Но кое-что бдительные цензоры все-таки 
упустили. 

Одна из замаскированных «мин» оказалась 
заложена в безобидный на первый взгляд эпи-
зод с участием Некрасова и Карякина, когда они 
обсуждают светлое послевоенное будущее. 
Герой Ролана Быкова рассуждает: «Тюрьмы мы, 
конечно, позакрываем… Ну, одну все же оста-
вим. Для мировой контры… А прочие все — на 
слом! Кого в них сажать-то?» На это герой Олега 
Янковского отвечает: «Найдется кого…» 

Вспомним, что авторы сценария Юлий 
Дунский и Валерий Фрид в 1944 году, будучи 
молодыми студентами ВГИКа и записавшись 
добровольцами в армию, на пути в действую-
щую армию были арестованы по вздорному 
обвинению — мол, они являются участниками 
группы, готовившей покушение на товарища 
Сталина. Далее вместо фронта, куда они стре-
мились, чтобы бить фашистов, последовала 
отправка парней в лагеря на север, где они 
пробыли вплоть до реабилитации в 1956-м. 

Такой штрих из биографии сценаристов 
придает совсем иное звучание эпизоду соз-
данного ими фильма.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалость. 4. Комфорт. 10. Публика. 11. Ермолка. 13. Обух. 
14. Сват. 15. Новоселье. 16. Накипь. 18. Кряква. 20. Примета. 22. Артистка. 23. Карда-
мон. 24. Ответчик. 27. Бифштекс. 30. Калория. 32. Маньяк. 34. Сапоги. 35. Небоскреб. 
36. Ужин. 38. Бинт. 39. Респект. 40. Анархия. 41. Сеновал. 42. Парапет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жаровня. 2. Олух. 3. Тюлень. 5. Огонек. 6. Факс. 7. Тротуар. 8. Ра-
ковина. 9. Перешеек. 10. Пунктир. 12. Авокадо. 17. Периферия. 19. Романтика. 20. Пя-
тачок. 21. Атрофия. 25. Транжир. 26. Колкость. 27. Бюрократ. 28. Колония. 29. Импульс. 
31. Диктант. 33. Кнопка. 34. Сборка. 37. Небо. 38. Бита.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бумажный «помощ-
ник» в чтении немецкого текста. 4. Град пуль, 
под который попали мирные жители. 10. 
Дылда с непропорциональной фигурой. 11. 
Киножанр для зрителей с крепкой психикой. 
13. Ребенок, растущий в материнском чре-
ве. 14. Микроотверстие в структуре кожи. 
15. Атака на машину инкассаторов. 16. И 
японский лазутчик, и черепашка-мутант 
из мультсериала. 18. Колонка из фамилий 
участников собрания. 20. «Оспина» на де-
ревенской дороге. 22. Подражание голосам 
птиц и зверей. 23. Бесплатное путешествие 
на попутках. 24. Товарищ Сухов для женщин 
из гарема. 27. Имя-отчество в сокращенном 
варианте. 30. «Переселение» огуречной рас-
сады в парник. 32. Коньки из весенне-летней 
коллекции. 34. Клавиатура органа, на кото-
рой руками играют. 35. Слезливый фильм 
про любовь и ненависть. 36. Американка, не 
связанная узами брака. 38. Цементирующая 
повязка на переломе. 39. Обидчик гугенота 
в Варфоломеевскую ночь. 40. Прежнее на-
звание автомобильного гудка. 41. Эмоции 
коллеги, которому зарплату повысили. 42. 
«Печатный станок» рядом с компьютером.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Этаж» олимпийского 
пьедестала почета. 2. Ущерб, наносимый 
неправильным питанием. 3. Считавшая 
ворон жертва карманника. 5. Бестолко-
вый и неуклюжий детина. 6. Болтовня, за 
которой коротают время две подружки. 7. 
Деревяшка для переворачивания блинов. 
8. Ручательство производителя за свой 
товар. 9. «Легкий» спорт метателя молота. 
10. Босс, у которого каждый призывник 
на учете. 12. Связь, доказанная анализом 
ДНК. 17. Робин Гуд, не дающий бедняков в 
обиду. 19. «Перина» для маленьких котят в 
коробке. 20. Кража на следующий день по-
сле освобождения. 21. Звезда, выросшая 
из драмкружка. 25. Столб в мемориальном 
комплексе. 26. Пустырник, принимаемый 
по капле. 27. Затраты, заложенные в цену 
продукции. 28. Роскошное авто во главе 
свадебного кортежа. 29. Самый главный 
министр в правительстве. 31. Альбом для 
коллекции марок. 33. Китайский товар на 
российских прилавках. 34. «Паркер» для 
писания на дисках. 37. Деревянные баш-
мачки французской селянки. 38. Труба, раз-
будившая пионерский лагерь.

КРОССВОРД

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
28 октября с 8.30 до 18.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, у к/т 
«Энтузиаст»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
30 октября с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у м-на 
«Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
24 октября с 11.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОР
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
КЦСОР «Богородский»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»

25 октября с 11.00 до 15.00
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, КЦСОР «Серпуховский»
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский»
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
26 октября с 11.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
у входа в КЦСОР «Щелковский», с авто
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, КЦСОР «Пушкинский»
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, подъезд 2, 
КЦСОР «Мытищинский»
27 октября с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Балашихинский» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 октября с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
ДМИТРОВ, в фойе ДК «Современник», 
ул. Большевистская, д. 16
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218
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КАК «СЛУЖИЛИ 
ДВА ТОВАРИЩА» 

КАДР ИЗ ФИЛЬМА

В сценарий «Товарищей» попали в том 
числе и реальные военные события, среди 

55 лет назад вышла на экраны картина режиссера Евгения 
Карелова «Служили два товарища». Один из самых 
честных фильмов про Гражданскую войну. Причем степень 

его честности возрастает многократно, если учесть те политические 
условия, в которых жил тогда Советский Союз. Многие эпизоды, 
многие штрихи в этой популярной киноленте остаются 
завуалированы, скрыты от зрителя при поверхностном 
просмотре. Сегодня мы поговорим о некоторых из них.
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хозяином-офицером была подсказана ав-
торам фильма стихотворением одного из 
поэтов эмигрантов Речь идет о Николае

Кадр, не вошедший в фильм: 
поручик Брусенцов верхом 

на Абреке въезжает в зал ресторана.

Одна из замаскированных «мин» оказалась 
заложена в безобидный на первый взгляд эпи-

Н К

Влюбленные герои  
И.Саввиной и В.Высоцкого.

Семен Маркович Фрид в годы Гражданской 

из
Аб
пи
за
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Валерий Фрид в роли полкового 
врача Семена Марковича.

Режиссер Евгений 
Карелов (справа)
в эпизоде сыграл 
красноармейца.

Подвиг 
Абрека.

1 июня 1920 года красному военлету Ни-
колаю Васильченко впервые удалось выпол-
нить воздушную фоторазведку На самолете

отечественной авиации
Шавров. Он был в числе
ской гражданской авиаци

Главные герои фильма и летчик Вадим Шавров.

В любимой зрителями картине показаны 
многие реальные события



То, что регби — лучшая игра 
с мячом, в которую играют руками, 
— это неоспоримый факт, уже всеми 
доказанный и не обсуждаемый. А вот в 
то, что именно в день проведения первого в 
истории регбийного матча на новом футболь-
ном стадионе Самары будет самая худшая 
и отвратительная погода, которую только 
можно себе представить в середине октября, 
верилось с огромным трудом. А точнее, со-
всем не верилось. 

В пятницу накануне игры, когда группа 
журналистов в организованном Федерацией 
регби России пресс-туре прилетела в этот 
волжский город, стояла прекрасная солнеч-
ная и безветренная погода. День выдался 
прекрасным, и лучшим способом скоротать 
время до вечернего мероприятия с участием 
тренеров и капитанов участвующих команд 
было пройтись по осеннему самарскому парку 
на берегу Волги и полюбоваться красотой 
великой русской реки. Чем мы с коллегами и 
не преминули воспользоваться. 

Однако уже вечером погода нача-
лась портиться, заморосил неболь-
шой дождик, но это было лишь 
предвестником бури. Утром, 
когда все проснулись, в том 
числе и игроки противо-
борствующих команд, 
жившие вместе с нами 
в одной гостинице, 
нас ждал неприятный 
сюрприз — настоящий 
волжский шторм! За 
окном как из ведра 
лил холодный и ко-
лючий дождь. Ветер 
как пушинки срывал 
листья с деревьев, неся 
их с собой по улице вместе 
с другими предметами.

Регбисты же, парни креп-
кие, их просто так не сдуешь каким-
то ветром, кажется, этого каприза погоды 
и вовсе не заметили. Быстро позавтракав, они 
дружной гурьбой, как мальчишки в летний ла-
герь, загрузились в автобус (кое-кто даже уму-
дрился надеть шорты в такой день) и первыми 
укатили на «Самара Арену», построенную не 
в центре, а на окраине этого города. А вот 
организаторов первого в истории регбийного 
события в этом волжском губернском центре 
и простых любителей спорта превратности 
погоды явно расстроили. 

Наверное, где-то половина болельщи-
ков, купивших билеты на этот матч, решила 
остаться дома и посмотреть эту встречу по 
телевизору (трансляция была запланирована 
по общедоступному спортивному каналу. — 
Ред.). Организаторам, к сожалению, пришлось 
отменить все запланированные мероприятия, 
которые должны были состояться в рамках 
«Большого фестиваля регби на Волге». Хо-
рошо еще, что два детских турнира прошли 
накануне, и награждение победителей как 
раз и состоялось в перерыве матча. 

● ● ●
Хмурая от погоды «Самара Арена», как 

будто накрытая сверху каким-то цветком, 
возвышалась на высоком волжском холме 
и угрюмо смотрела на прибывающих в ее 
стены немногочисленных новых гостей. Нас 
она встретила своей бетонной холодностью 
и молчанием, но почему-то сразу представи-
лось, как бурлила здесь жизнь пять лет назад, 
летом 2018 года, когда эта арена гостепри-
имно распахнула свои двери для гостей и 
зрителей чемпионата мира по футболу.

«Со стадионом мы вопрос решили, с га-
зоном тоже все в порядке — не беспокойтесь, 
в следующий раз договоримся и с погодой», 
— уже после окончания матча заверили рег-
бистов координаторы этого события из самой 
Самары. Хотя, конечно же, они слукавили — 
повлиять на капризы погоды никто из смерт-
ных пока не в состоянии. Но хочется верить, 
что в следующий раз погода на Средней Волге 
будет куда гостеприимней. 

А в том, что регби в Самаре, было, есть 
и будет, никто, кто собрался в этот день на 
стадионе, не сомневался. Хотя сделать этот 
вид спорта таким же популярным и извест-
ным, как футбол, будет очень непросто. Но 
определенные регбийные традиции в этом 
городе заложены. Пусть не в классическом 
варианте, а в регби-7, пляжном и зимнем раз-
новидностях этой игры. 

«Здесь есть основа, есть на чем развивать 
наш вид спорта. Наша главная задача сейчас 
— это пирамида, в основе которой дети. Мы 
провели здесь два детских турнира. Хотим, 

чтобы Самара присоединилась к городам (их 
сейчас 12), где регби — базовый вид спорта. 
Это когда создаются секции, есть уроки регби 
в школах и т.п. И тогда на этой основе можно 
будет создать в Самаре через несколько лет 
и профессиональную команду», — сказал 
президент Федерации регби России Игорь 
Артемьев. 

● ● ●
А вот в чем регби далеко обставило фут-

бол и другие командные виды спорта позади, 
так это в своей открытости и демократично-
сти. Да, пусть матч за Кубок князя Оболен-
ского, который был специально учрежден для 
победителя противостояния между сборной 
России и «Барбарианс», не носил официаль-
ного характера, но такой свободы действий 
для журналистов не было и нет ни на одном 
спортивном соревновании в нашей стране. 

Хочешь снять предматчевую разминку 
или взять интервью — нет проблем, за-
печатлеть выход команд на поле — да 
пожалуйста. Здесь отдельной 
благодарности заслуживает 
работа пресс-службы и 
сотрудников всерос-
сийской федерации 
регби. Но подобное 
отношение к жур-
налистам и выпол-
нению ими своих 
профессиональ-
ных обязанностей 
заложено в самой 
философии этой 
игры во всем мире. 

Это вам не футбол, 
где любое ваше действие, 
выходящее за рамки отведенных 
правил, строго карается и где игроки могут 
полностью проигнорировать твою работу, 
укрывшись капюшонами и уткнувшись в свои 
телефоны, проходя мимо тебя в микст-зоне. 
Подобного отношения в регби не может быть 
по определению. И в этом отношении футбо-
листам стоит у них поучиться и взять с них при-
мер. Но вернемся к самой игре, на арену. 

● ● ●
Как уже было написано выше, впервые 

на футбольной арене в Самаре и свой третий 
матч в истории проводили сборная России и 
команда «Русские Барбарианс», составленная 
из легионеров, выступающих в чемпионате 
нашей страны. То, что этот поединок будет 
носить отнюдь не товарищеский характер, 
стало понятно еще накануне, когда в рамках 

«медиадня» представи-
тели обеих противо-

борствующих сторон 
заявили СМИ, что 
отбывать просто так 
номер на поле никто 
не собирается. Это 
вам не хоккейный 
«Матч звезд». 

Капитан нашей 
национальной коман-

ды в этой игре Евгений 
Елгин из «Енисея-СТМ» 

заявил: «Предстоящий 
матч для нас очень принци-

пиален и важен. Мы хотим взять 
реванш за два предыдущих по-

ражения от «Барбарианс» и выиграть 
этот новый трофей. При этом мы хорошо 

осознаем, что нам будет противостоять очень 
серьезный соперник. Я надеюсь, что мы по-
кажем хорошую, качественную игру, чтобы 
всем болельщикам понравилось. Регби — это 
праздник!» 

Наставник казанской «Стрелы» и «Рус-
ских Барбарианс» ДжейПи Нил был настроен 
не менее решительно, но при этом удивил 
журналистов рассказом о довольно-таки 
необычной подготовке своих подопечных 
к матчу, столь не свойственной для других 
игровых видов спорта: «Мы приехали сюда 
только в четверг вечером. У нас было мало 
времени до этого матча, учитывая то, что в 
культуру «Барбарианс» входит, прежде все-
го, социальная активность — нахождение 
баланса между простыми, человеческими 
увлечениями и регби. 

В первый день мы этой социальной актив-
ностью и занимались — посмотрели  город, 

понаблюдали, что здесь есть красивого, а 
также посетили все хорошие места», — уточ-
нил ДжейПи. Что имел в виду под хорошими 
местами Самары тренер соперника сборной 
России, пусть каждый решит для себя сам. 
Мы раскрывать всех секретов подготовки 
иностранных регбистов к поединку не будем. 
Россияне же готовились на базе в Новогорске, 
правда, времени на эту подготовку было ка-
тастрофически мало — всего два дня. 

● ● ●
Тем не менее начало встречи осталось 

за нашими спортсменами. Основной бью-
щий стандартные положения в российской 
сборной Рамиль Гайсин из «Енисея» поправил 
свой прицел, несколько сбитый в последнем 
перед перерывом в чемпионате страны матче 

с «Красным Яром», и был дважды то-
чен со штрафных ударов, выведя 

россиян вперед — 6:0. Этот счет 
держался почти до самого 

конца первого тайма, когда 
на последних его секун-

дах первую попытку в 
игре сумел занести 

Лоуренс Преториус, 
неплохо, как футбо-
лист, подыгравший 
себе ногой. 

То, что этот 
поединок был 
отнюдь не това-
рищеским, крас-

норечиво пока-
зывала реакция 

главного тренера 
гостей Нила, по при-

вычке занявшего ме-
сто на трибуне рядом с 

ложей прессы. Он просто 
негодовал на действия своей 

команды в начале второго тай-
ма, пытаясь докричаться до своих 

игроков с самого верхнего яруса ста-
диона. Правда, уже вскоре ДжейПи заметно 

успокоился, когда его подопечные смогли 
воспользоваться удалением Гуги Хантадзе 
и дважды прямо по центру поля очень легко, 
как показалось со стороны, занести попытки 
в наше зачетное поле. 

Наставник российской сборной Алек-
сандр Первухин уже после игры в общении 
с журналистами объяснил эти очевидные 
оплошности отсутствием элементарной 
сыгранности между игроками двух линий, 
которую не успели наладить в тактической 
схеме нашей команды за два тренировочных 
дня. На подобные взаимодействия требуется 
куда больше времени.  

«Самоотдача была хорошей, но у меня 
есть большие вопросы по игре в защите. 
Нам не хватило умения. Также не хватило, 
наверное, и холодной головы в начале второго 
тайма. Эти ребята из «Барбарианс» ошибки 
используют сразу и очень быстро, поэтому 
все, что мы сделали, как раз и отразилось в 
виде очков. Здесь все-таки наша тренерская 
работа, видимо, не сработала до конца. Мы 
не успели наладить игровые схемы: сделали 
больше ошибок в защитной теме». 

Немногочисленные болельщики, а их 
все-таки, несмотря на штормовую погоду, 
пришло около пяти тысяч, рьяно гнали наших 
ребят вперед, и те, к слову, заметно преоб-
разились и сумели ответить на эти призывы 
двумя реализованными попытками. Сначала 
они это сделали со штрафного, а затем класс-
ный прорыв по левому краю завершил своей 
дебютной попыткой за национальную команду 
Владимир Чабан из «Красного Яра».

Но между двумя этими успешными дей-
ствиями россиян и сразу же после них свою 
работу неумолимо точно проделал вышедший 
на замену Мараису из «Стрелы» Джейсон 
Таумалоло из «Красного Яра». Все три удара 
тонголезца по нашим воротам были точными. 
У россиян до конца игры еще оставалось 
время на одну атаку, чтобы вырвать победу 
у соперника. Но в решающий момент нашим 
ребятам не хватило хладнокровия — 21:25. 

Первый Кубок князя Оболенского, ле-
гендарной личности в истории российского 
и всего мирового регби, достается коман-
де «Русские Барбарианс». Мы с огромной 
грустью расстаемся как с Самарой, так и с 
«большим» регби в нашей стране почти на 
полгода. Чемпионат России возобновится 
только в апреле будущего года. 

А в Самару регби еще обязательно вер-
нется. Как придет эта увлекательнейшая 

и самобытная игра со своей культурой и 
традициями и в другие города на-

шей огромной страны, где 
есть новые футбольные 

арены, да и не только 
новые. О том, что 

регби набирает все 
большую популяр-
ность в России, и 
о планах развития 
этого вида спорта в 

стране до 2031 года 
«МК» рассказал глава 

федерации регби:
«Сегодня наши ребя-

та играют фактические за 
«ноль», за идею, а не за деньги. 

Зарплаты в регби в среднем в 13 раз 
меньше, чем в футболе, и в 8 раз меньше, 

чем в хоккее. Но зато сколько искренности 
и честности! По просмотрам на федераль-
ном спортивном канале регбийные матчи 
уже ни в чем не уступают РПЛ или КХЛ. Я не 
беру, конечно, в расчет топовые игры, напри-
мер «Спартака» или ЦСКА, но по «средним» 
матчам мы уже идем наравне с футболом и 
хоккеем. 

Я не против натурализации легионеров 
в принципе, но это должны быть единичные 
случаи. Упор в любом случае мы должны сде-
лать на воспитание своих игроков с самого 
детского возраста. Мы смотрим в 2031 год, а 
не стремимся к сиюминутным успехам любой 
ценой. Наша главная история сейчас, по-
вторюсь, — это пирамида, в основе которой 
дети. Создание детских школ, новых детских 
и взрослых команд в различных уголках стра-
ны», — уточнил Игорь Артемьев.

Павел САВЧИК.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ульяна Лопаткина (1973) — артистка балета, 
народная артистка России
Елена Метелкина (1953) — манекенщица 
и киноактриса («Через тернии к звездам», 
«Гостья из будущего»)
Пеле (1940–2022) — бразильский футбо-
лист, трехкратный чемпион мира, «король 
футбола»
Юрий Саульский (1928–2003) — компози-
тор, дирижер, народный артист РСФСР
Татьяна Шестакова (1948) — актриса театра 
и кино, народная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 6…8°. Облачно. Небольшой дождь. Ветер 

слабый. Восход Солнца — 7.15, заход Солн-
ца — 17.10, долгота дня — 9.55.По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день снежного барса
День работников рекламы в России
День осведомленности о синдроме 
Кабуки
Меж дународный день школьных 
библиотек
1768 г. — императрица Екатерина II первой 
в России сделала себе, а затем и наследни-
ку престола, 14-летнему Павлу Петровичу, 
прививку от страшной болезни. Пошла на 
огромный риск и одержала победу

1983 г. — в Буэнос-Айресе свалившаяся из 
окна 13-го этажа собака упала на голову 75-
летней женщины и убила ее. В собравшуюся 
на месте инцидента толпу врезался автобус, 

жертвой которого стала другая женщина. 
Мужчина, ставший свидетелем обоих не-
счастных случаев, скончался на месте от 
сердечного приступа
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Человека из обезьяны сделал труд. 
Ну всё, труд выполнил свою функ-
цию, мы уже люди. Теперь можно и не 
работать. 

Спрашивает американец у жены: «Ты мне 
когда-нибудь изменяла?» Она отвечает: 
«Да, помнишь я однажды принесла до-
мой кучу денег и сказала, что премию 
дали? Так это была не премия...»
Спрашивает француз. Она отвечает: 
«Да, помнишь у меня когда-то появи-
лось дорогое кольцо? Я сказала, что 
наследство от бабушки. Так вот это было 
не наследство...»

Спрашивает русский. Жена отвечает: «Да. 
Помнишь когда-то твоя шапка пыжиковая 
пропала?»

Из новостей: «Школьникам, сдавшим ЕГЭ 
на 100 баллов, выплатят по 100 тысяч 
рублей».
Из комментариев: «Эх, если бы набравшим 
50 баллов выплачивали по 50 тысяч!» 

Французы не могут нормально почитать 
«Войну и мир» из-за этих дурацких вставок 
на русском языке.

Не понимаю, зачем люди матерятся? Ведь 
можно выразить любые эмоции, например, 
с помощью тропических фруктов: «Мара-
куйя тебе по папайе, хурмой в гуаву!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

200-летие Александра Островского изме-
нило рельеф выставочной деятельности 
в 2023 году: связанные с культурой музеи 
постарались предложить свои проекты, 
посвященные великому драматургу. Так, 
в Доме-музее К.С.Станиславского раз-
вернулась целая история с географией 
— сюда привезли выставку из Торжка, 
рассказывающую о двух путешествиях: 
самого Островского по Волге и главно-
го художника спектакля «Снегурочка» 
— по Русскому Северу. С экспонатами, 
размещенными под сводами особняка 
в Леонтьевском переулке, ознакомился 
корреспондент «МК».

Александр Николаевич Островский, как 
известно, позаимствовал сюжет пьесы «Сне-
гурочка» из сборника Афанасьева «Поэтиче-
ские воззрения славян на природу». Явленная 
в этом тексте держава царя Берендея — это 
фантазия на славянскую тему, локация, ко-
торую нет смысла искать на карте. А вот где 
происходят события пьесы «Гроза» (и второй 
волжской пьесы — «Воевода») — можно ска-
зать с максимальной точностью, допустимой 
в литературоведении. Известно, что во время 
поездки по великой русской реке от Твери 
до Нижнего Новгорода, осуществленной по 
предложению тогдашнего Морского мини-
стерства в 1856 году, Островский оказался 
в Торжке. Этот городок выступает прообра-
зом города Калинова, где разворачивается 
семейная драма Кабановых и где гибнет «луч 
света в темном царстве» — Катерина. Это — 
первое путешествие, о котором повествует 
выставка в Доме-музее Станиславского.

Второе хронологически завязано на 1900 
годе. Театр Станиславского готовит к поста-
новке «Снегурочку» — и отправляет главного 
художника спектакля Виктора Симова в экс-
педицию на Русский Север, чтобы декорации 
и одеяния, показывающие вымышленную 
страну, где живет девушка из снега, не были 
в этнографическом смысле «высосаны из 
пальца». 

Так благодаря выставке «Театр жизни: 
А.Н.Островский» мы узнаем, что показанное 
сто с лишним лет назад на сцене тетра Станис-
лавского царство срисовано с Вологодской 
и Архангельской областей. А чтобы открыть 

всю подноготную «Снегурочки», из фондов 
музея МХАТа достали за свет божий эскизы 
костюмов, записные книжки с рукописными 
заметками Симова, режиссерские эксплика-
ции с детализацией мира спектакля.

И выставили очень много вещей из быта 
людей прошлого: тележные колеса, старин-
ные сундуки-коробы, охотничьи рожки, ин-
струменты, деревянных идолищ. Воссоздали 
даже языческое капище с углем, лежащим 
на искусственном снегу, основой которого 
стал идол XVII века, привезенный Симовым 
из этнографической экспедиции. А также 
представили в великом множестве девичьи 
украшения в этностиле, созданные специ-
ально для спектакля соратниками Станислав-
ского: мониста, ожерелья, косники, подвески 
из ракушек, муфты, покрытые узорами ленты, 
веночки.

Благодаря фотографиям начала про-
шлого века и, как сказали бы сегодня, 3D-
макетам за авторством художников разных 
сцен спектакля, мы видим ее историческую 
версию объемно, как в стереоскопе. Наконец, 
архивные костюмы (а их выставили около 
десятка) довершают создание полной карти-
ны той самой «Снегурочки» Станиславского 
— Симова. 

И хотя на цокольном этаже дома великого 
режиссера царит полная тишина, нарушаемая 
перешептываниями посетителей, кажется, 
что там звучат голоса и раздается неслышное 
хоровое пение. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПУТЕШЕСТВИЕ СНЕГУРОЧКИ
В Доме-музее Станиславского — языческое капище

Канадский документальный фильм «Гео-
графия одиночества» открыл междуна-
родную конкурсную программу 33-го 
фестиваля «Послание к Человеку», про-
ходящего в Санкт-Петербурге. Сложно 
представить, как смогла женщина сорок 
лет прожить одна на острове среди ди-
ких лошадей и тюленей, изучая навоз и 
останки животных. 

Пустынный остров Сейбл протянулся 
узкой 32-километровой полосой в Атлантиче-
ском океане в 160 км от берегов Шотландии. 
Сухая желтая трава, песчаные дюны и ветер, 
торчащие из воды головы тюленей, стадо ди-
ких лошадей — вот все, что там есть. Да еще 
немолодая женщина, прожившая половину 
жизни в одиночестве. В 1971 году Зои Лукас 
впервые приехала на Сейбл как журналист, 
чтобы увидеть диких лошадей, которых туда 
завезли пастись на воле. Хищников нет, по-
тому и заборы для пастбищ не нужны. Потом 
Зои еще раз приехала как повар в составе 
университетской экспедиции по изучению 
тюленей и осталась на всю последующую 
жизнь. Она стала экологом-самоучкой, за-
писывает в тетради наблюдения за дикой 
природой, лошадьми, изучает их останки 
и навоз. 

Начинающий режиссер Жаклин Миллс 
узнала о Зои Лукас из телерепортажа и за-
горелась идеей побывать у нее. Она сняла 
дебютную картину на 16-мм пленку, сохра-
нившую песчинки, прилепившихся к ней 
жучков и паучков, тусклое изображение, 
напитавшее кино энергией прежней жизни. 
Цифра не может быть такой выразительной 
и нести печать времени. Вместе с Зои Жа-
клин бродила по острову в поисках конских 
волос и навоза, генетического материала, 
останков животных, вычищенных песком до 
белизны черепов. Зои часами копается в 
разлагающейся плоти, рыжих гривах, тро-
нутых распадом. За последние десять лет 
она собрала целую коллекцию экскрементов, 
извлекла из них семена, водоросли, ленточку 
от воздушного шара. Мы почти не видим лица 

этой отважной женщины, только пряди седых 
волос из-под шляпы развеваются на ветру, 
как сухая трава. Но на старой фотографии 
она молодая и прекрасная. Фактически ради 
навоза она отказалась от любви, общения с 
людьми. Понять и принять это сложно. 

В программе «Кино сверхреальности» 
состоялась российская премьера фильма «О 
сухой траве» турецкого режиссера, много-
кратного лауреата Каннского кинофестиваля, 
обладателя его высшей награды «Золотой 
пальмовой ветви» Нури Бильге Джейлана. 
Он знаток русской классической литерату-
ры, особенно Чехова, почитатель Тарков-
ского. Главный герой его нового фильма — 
сельский учитель Самет — очень похож на 
молодого Льва Толстого, а у Джейлана не 
бывает случайностей. Учителя сыграл Дениз 
Джелилоглу, знакомый многим по сериалу 
«Великолепный век». Работа с Джейланом 
для него — как прорыв в космос. 

Турция на экране совсем не туристиче-
ская — зимняя, суровая, скудная. Деревня, 
расположенная в Анатолии, где должен че-
тыре года отработать Самет, — дремучая, 
безжалостная. Местные школьники виде-
ли море только по телевизору. Лишь один 
мальчик побывал в гостях у тети, живущей 
на побережье. 

Сельские учителя, а они почти все одино-
кие люди, мечтают поскорее уехать отсюда, 
стремятся в Стамбул, как чеховские сестры в 
Москву. Иногда им кажется, что вырваться из 
трясины повседневности невозможно. Они 
как сухая трава, которую мы увидим в финале. 
На двух педагогов напишут донос, обвинят 
в том, что они не соблюдают должной дис-
танции с ученицами. Слово «педофилия» не 
прозвучит, но что-то непроговоренное есть 
в отношениях Самета с одной из школьниц. 
Режиссер оставляет нас с этой загадкой. 
Она такая же неразрешимая, как и выход 
героя в какой-то момент из кадра. Он слов-
но покидает съемочную площадку, а потом 
возвращается назад. И тут непонятно, где 
мы вообще, правда ли все то, что видим, или 
только условность. 

Встреча с молодой учительницей Нурай, 
живущей в соседнем городке, скрашивает 
жизнь одиноких мужчин. Она действительно 
очень хороша, и отсутствие ноги, протез как 
следствие автокатастрофы не делают ее 
менее притягательной. Не зря в Каннах отме-
тили наградой актрису Мэрвэ Диздар — она 
великолепна и еще ничего особенного, кроме 
этой роли, не сделала. Фильм идет 197 минут, 
заранее пугая зрителя хронометражем, но 
три часа проходят незаметно — редкое зре-
лище, доставляющее тревожное счастье. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОРОКАЛЕТНЯЯ ЖИЗНЬ В НАВОЗЕ
Сухая трава стала посланием к человеку

Зои Лукас 
в молодые 
годы.
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В Самаре прошел первый
 в истории матч 

по традиционному регби

На стадионе «Солидарность Са-
мара Арена» в минувшие вы-
ходные произошло историче-
ское событие. Впервые на этом 
прекрасном спортивном соору-
жении, построенном на бере-
гу Волги к чемпионату мира 
2018 года, сыграли в регби. Да 
не просто сыграли, а провели 
увлекательнейший матч, в ко-
тором за специально учреж-
денный приз, Кубок князя Обо-
ленского, сразились сборные 
России и команда, составлен-
ная из сильнейших легионеров 
чемпионата страны, «Русские 
Барбарианс». Корреспондент 
«МК» стал свидетелем этого 
увлекательнейшего поединка. 
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